
Capitanes ORIOL
BONACLOCHA...

Es el presidente de
Mondelez eri México,
empresa que anun
cia hoy la integración
de Productos Ricoli

no, tras su adquisición
por 2? mil millones de
pesos al Grupo Bimbo
y aprobación por parte
de la Cofece. Con esta

acción, el conglome
rado mexicanoesta

dounidense duplicará
el tamaño de su nego
cio en el País.

¿Y la estrategia?
Con todos los cambios que ha sufrido la Secretaria de

Economía recientemente, la estratega de la Subse
cretaría de Comercio Exterior no ha quedado clara.

Del nuevo capitán del área, Alejandro Encinas Ná
jera, se dice que cuenta con un conocimiento limitado
de los temas, pues se trata de un puesto altamente técni
co y que requiere un entendimiento detallado de la evo
lución comercial.

Si bien el funcionario trabajó asuntos laborales que
se resolvieron en la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social (STPS) bajo los principios del TMEC, desde su
puesto como jefe de Unidad de Política Laboral en dicha
dependencia, las problemáticas a tratar son mucho más
amplias y complejas en su nuevo puesto.

Y para colmo, el cambio de equipos se ha dado de
una forma tan abrupta que ni tiempo hubo de un perio
do de transición para que el nuevo equipo aprendiera lo
más que pudiera de sus antecesores.

Como recordará, se optó por pedir las renuncias de
varios expertos funcionarios y en poco tiempo se perdió
experiencia y capacidad técnica en el ámbito de las ne
gociaciones comerciales.

Será el tiempo y los resultados quienes demuestren si
verdaderamente este nuevo equipo tiene lo necesario para
sacar adelante temas rispidos como el panel de arbitraje
internacional por reglas de origen en la industria automo
triz y las consultas por la política energética de la 4T.
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Telcel y la
Embajada
Apunte a Telcel, que lleva
Daniel Hajj, como la gana
dora del nuevo contrato pa
ra servicio de telefonía ce
lular de la Embajada de Es
tados Unidos en México, a
cargo de Ken Salazar

El contrato fue adjudi
cado el 21 de septiembre,
pero el Gobierno estadouni
dense lo publicó hasta el 27
de octubre.

Telcel cobrará 4.6 mi
llones de dólares, unos 92
millones de pesos, por el
servicio para las aproxi
madamente 2 mil 500 lí
neas celulares que el De
partamento de Estado tiene
contratadas en México. El
contrato es por un año, re
novable hasta por cuatro
periodos iguales.

Lo que ahora tiene pen
diente el Gobierno del país
vecino es la licitación para
el servicio de internet de la

nueva sede de la Embajada,
a un ladito de Plaza Carso
en Polanco.

Desde el 29 de junio, la
Embajada empezó a solici
tar cotizaciones de empre
sas interesadas, que tienen
hasta el 30 de noviembre
para presentarlas. Está por
verse si al final se convocará
a una licitación, o si se opta
por adjudicar directamente
el servicio.

Cambios
en Consejo
La plataforma financiera
Crediclub realizó cambios
relevantes en la integración
de su Consejo de Adminis
tración: Ramiro Lauzan se
incorpora como miembro y
Carlos Farah Alamo Cas
tro deja el cargo.

Lauzan es socio de L
Catterton, importante firma
de capital privado a nivel
global, especializada en el

sector de consumo.
A través de su rol en L

Catterton, Ramiro participa
como consejero de empre
sas como Valoreo, Despegar,
Notco y Rapsodia, con lo
que se espera que su ingre
so a Crediclub ayude a for
talecer las prácticas de go
bierno corporativo.

Recientemente, la plata
forma de créditos y présta
mos, cuyo capitán es Juan
Francisco Fernández, fir
mó un acuerdo vinculante
de inversión con L Catter
ton para expandir su ofer
ta de productos en México,
invertir en adquisición de
clientes, mejorar sus capaci
dades tecnológicas y acele
rar la presencia de la marca.

Posteriorménte, L Cat
terton sumó a nuevos in
versionistas a su asociación
estratégica con Crediclub,
con lo que IFC, Sarona y
otros inversionistas globa
les se asociarán como co
inversionistas en la plata
forma financiera.

Va por las
fintechs

Veritran, de Marcelo Fon
dacaro, acaba de firmar
una alianza con Huawei
Cloud México, que lleva

Luden Liu, para apunta
lar su nuevo objetivo: las
fintechs.

La compañía, especiali
zada en tecnología y servi
cios en la nube para institu
ciones de servicios financie
ros y que concentra 25 por
ciento de las operaciones de
este sector en el País, busca
acelerar su expansión.

Entre sus clientes cuen
te usted cuatro de los prin
cipales bancos y Caja Popu
lar Mexicana.

Con la unión lo que
busca es aprovechar que
Huawei cuenta con dos Da
ta Center que cumplen con
los lincamientos que mar
can las regulaciones mexi
canas, además de servicios
de Inteligencia Artificial y
Realidad Aumentada, entre
otros de valor agregado.

Esto permitirá a Veri
tran ofrecer a Sofomes, So
foles, aseguradoras, pero so
bre todo a nuevas fintechs,
el armado de billeteras elec
trónicas, apps y otros servi
cios financieros en la nube.

Por cierto, Veritran fue
de los primeros en desarro
llar un segundo token e im
plementar biometría, e in
vierte alrededor de 10 por
ciento de sus ingresos en
sistemas de seguridad.

capitanes@reforma.com
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Tumbamuertos de la 4T
s fatídicamente el ojo tuerto del"E arrabal:

oscura y siempre oscura,
después de haber tumbado a más de un

muerto

que quiso abandonar la sepultura.
Como puede también ser un injerto del

Diablo,
esa antiquísima hendidura que pide hiso

po y bendición.
¿No es cierto, y dígame si no es cierto, se

ñor cura?

Ratas, moscas, vampiros, el detalle
de un perro zungo, hollín, brujas astrosas
y si eso, y mucho más hedor a establo
y a cueva y a cubil, tiene esa calle,
pues indudablemente esas cosas,
son cosas —sí doctor— son cosas del Diablo.
Luis C. López".
Un mosaico que me encontré hace

unos meses en la pared de una casa, mien
tras caminaba en la Calle Tumbamuertos
en Cartagena durante mis estupendas va
caciones en Colombia (relee "Del lío a Lia",
"Clientes Pupis" y "A la primera, mejor").

Cartagena está llena de leyendas e his
torias y te cuento que esta pintoresca calle
era paso obligado para llegar al cementerio
de San Diego.

Y resulta que en 1741, tras la histórica de

rrota de la poderosa armada inglesa, de 24,000
hombres y 186 naves, a las manos de un mu
cho más pequeño grupo de españoles que
defendían Cartagena —con apenas 6 barcos
y 3,600 soldados— cientos de cadáveres pro
vocaron una epidemia que diezmó gran parte
de la población de la ciudad.

Por lo tanto, muchos entierros pasaron
por esta calle y, curiosamente, las personas
que cargaban el ataúd se tropezaban y caían.

El folclor cartagenense cuenta que un
duende se divertía haciendo caer a los muer
tos, y desde ese suceso relacionaron a esa calle
como "allá donde tumban los muertos".

Fantástico.
Y como mañana es día de los difuntos,

aquí van mis propios versitos para tumbar
a uno que otro cadáver cuatrotero que an
da rondando por ahí.

"Llora la Nahle por la Refinería,
murió ahogada en una inundación.
¿Por qué me maltratas, calaca fría?
¡Por tus cuentas pendientes con la nación!
Ahí va Bartlett en medio de la oscuridad
Explica y explica; ¡fue un complot contra él!
Y es que se fue la luz, ¡oh casualidad!
Pues prenda una vela don Manuel,
la CFE tiene muchas, las compro a granel.
El alma de LópezGatell purga condena,
por taaantas muertes en su gestión.
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No se queje, pague su pena
que ya lo esperan en el panteón.
Se nos fue Tatiana en una mañanera,
cayó súbito y se dio un madrazo.
¡Es una injusticia, una fregadera
que no haya nadie que me dé un abrazo!
Van los viajeros muy desolados
llegaron al AIFA en un avión.
fallecieron tristes, ya muy cansados
por caminar de regreso, pues no hubo camión
Lloran los niños a grito pelón
no vino el maestro, se fue a un plantón.
Pobres chavitos, pasaron a mejor vida
mientras su teacher bloqueaba una vía.
Entre dádiva y dádiva se fueron millones
se acabó el dinero y sin educación
no consiguieron chamba ni en el panteón
El Tren Maya yace tranquilóte
después de hundirse en un Cenote.
Nunca llegaron los pasajeros,
prefirieron Cancún que ver agujeros.
Murió el TMEC de un ataque al corazón
por un capricho presidencial.
Enterró el futuro de la nación
¡Somos distintos! Pues sí, fue demencial.
Sufren en México por los abrazos
que no pudieron parar los balazos.
Millones hoy lloran sus cuitas
mientras Andrés saluda capoabuelitas.
Y hablando de Andrés, murió de repente,
atragantado por otros datos.
Llegó al averno por penitente.
Hoy llora y llora a cada rato.
Yo no fui, clama con pasión,
¿Ya buscaron a Calderón?
Al no funcionar su transformación
ahora sufre trastornos en un rincóa

No sean así, yo no hice nada,
¿no me regresan a "La Chingada"?
Ojalá les gusten estos pequeños versos,

que requirieron algo de esfuerzo. Las penas
con una sonrisa son más digeribles, aunque a
veces las circunstancias no sean muy risibles.

Pues indudablemente esas cosas, son co
sas —sí doctor— son cosas del Diablo...

...O bueno, ¡por lo menos son cosas de la 4T!
Por lo pronto, y con muchas ganas, les de

seo fantástica semana.
Posdata. No dejes de ir a Cartagena, ¡esa ciu
dad sí que está buena!

EN POCAS PALABRAS...
"Todos tenemos un amigo pendejo. Si no tie
nes uno, entonces eres tú". 1

Proverbio mexicano
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What's
News

Tras un aumento mul

tianual en los precios
de los autos nuevos, los
compradores empiezan
a ver algo de alivio en
las agencias. El precio
promedio pagado por
un vehículo nuevo en EU
alcanzó un récord de 46
mil 173 dólares en julio y
ha ido a la baja en meses
recientes, señala la firma
J.D. Power. En octubre, los
consumidores pagaron en
promedio unos 45 mil 600
dólares por una camioneta
o auto nuevo, menos que
los máximos del verano,
pero aún 33% más alto que
antes de la pandemia.
? Ford Motor Co. está
altérando su enfoque para
abordar el mal desempeño
de trabajadores adminis
trativos, diciendo a geren
tes que algunos de estos
empleados deben escoger
entre indemnización o un
programa de mejora del
desempeño. Los cambios
en la política de manejo
de talentos de Ford se
enfocan en su mayoría en
empleados con ocho años
de antigüedad o más y en
quienes se ha detectado
un patrón de desempeño a
la baja, revela un correo in
terno confirmado por una
vocera de la empresa.
? Emerson Electric Co.

está vendiendo una par
ticipación mayoritaria en
su unidad de tecnologías
climáticas a Blackstone Inc.,
en un trato que valoraría la
unidad en 14 mil millones de

dólares y marcaría la mayor
adquisición de capital
privado en meses en un mo

mento en que esa actividad
ha sido estrangulada por
volatilidad en el mercado. El
trato le daría a Blackstone
una participación del 55%
en la unidad, que vende
compresores y otros pro
ductos y servicios usados en
calefacción y enfriamiento
comercial y residencial.

? La subsidiaria LiveWire
de HarleyDavidson Inc.
inició con el pie izquierdo
en la bolsa, a medida que
sus motos eléctricas bata
llan para atraer a dientes e
inversionistas. Las acciones

de LiveWire Group Inc.
han caído alrededor de
15% desde la fusión el mes
pasado con una empresa de
adquisición de propósito es
pecial. Es probable que los
intereses más altos y la des
aceleración económica en
EU mermen la proyección
de LiveWire, que anticipaba
ingresos de 1.7 mil millones
de dólares en el 2026.

? Foxconn Technology
Group planea trasladar
parte de la producción
de su fábrica de iPhones
golpeada por el Covid en
el centro de China a otros

sitios del país, al tiempo
que muchos trabajadores
asustados por el brote
se han ido de la planta.
Foxconn ha batallado
para contener un brote de
Covid19 en sus instala

ciones de Zhengzhou, la
planta de ensamblado de
smartphones de Apple Inc.
más grande del mundo.
Es probable que el 10% de
la capacidad de produc
ción global del iPhone sea
afectada por el trastorno,
indicaron analistas.
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Coparmex: debate con informales
::::: Desde el sector privado nos comentan que las accio
nes de recaudación del gobierno federal se enfocan más
en contribuyentes cautivos que en poner a mano a los in
formales. Debido a ello, nos comentan que el empresaria
do se ha dado a la tarea de impulsar acciones para pro
mover la regularización, ya que los negocios informales
representan una competencia desleal. Además de algunas
acciones del gremio de los comerciantes, la Coparmex, de
José Medina Mora, realizará una discusión sobre el te
ma. La novedad es que, en su próximo Encuentro por
México 2022, se invitará a líderes de mercados, de Tepito
y a representantes de vendedores que operan en la infor
malidad para escucharlos, y que ellos propongan cómo
regularizarse. Nos dicen que será interesante conocer esos
puntos de vista.

Fed acapara miradas esta semana
::::: Esta semana la atención estará en la decisión de polí
tica monetaria de la Reserva Federal (Fed) de Estados
Unidos, que comanda Jerome Powell. Los especialistas

anticipan un alza de 75 puntos base, la
cuarta de esa magnitud, y se descarta
una sorpresa, pues el ajuste ya ha sido
claramente señalado por miembros de
la Fed, está descontado por los merca
dos y la inflación de septiembre en EU
rebasó estimaciones. Las miradas esta
rán en el tono del comunicado y en la
conferencia de prensa de Powell, bus

Jerome cando señales sobre lo que ocurrirá en
Powell la decisión de diciembre, como la posi

bilidad de una reducción en el ritmo de
alza. La especulación de que la Fed empezará a moderar
el ritmo de alzas crece luego de que el Banco de Canadá
elevó la tasa en 50 puntos base, menos de lo esperado
por el consenso.

Museo Banxico. ahora en Turibus
::::: Aprovechando que hay más turistas visitando el país
con motivo de las fiestas de los fieles difuntos, nos cuen
tan que el Museo del Banco de México, está aprovechan

do para darse a conocer más a un año
de que abrió sus puertas. Nos cuentan
que se pueden ver en el Turibus, que
hace recorridos por la Ciudad de Méxi
co, grandes espectaculares con publici
dad del museo, invitando al público a
conocer esta forma de innovación, in
mersión, numismática e interacción de
la historia relacionada con Banxico y su

Victoria quehacer, combinada con la arquitectu
ra que alberga a la sede del banco cenRodríguez
tral, que es gobernado por Victoria Ro

dríguez Ceja Por cierto, este 2 de noviembre el museo
permanecerá cerrado, por ser día feriado. Sin embargo,
sus actividades se reanudarán el jueves 3 de noviembre.
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Desde Israel un agresor
sexual opera para acallar
las voces de todas
las mujeres violentadas
en México
La semana pasada, la

prestigiada editorial
internacional Penguin

Random House se enteró de

que había sido demandada
en los tribunales de la CDMX

por la publicación del libro El
roedor Andrés Roemer, retra
to de un depredador, al igual
que la imprenta y su autora,
Heidi Putscher. El libro hace
una recopilación de las agre
siones sexuales por las que se
acusa a Roemer. Serían más
de 60, además de la autora,
quien también narra haber
sufrido una agresión sexual.
La demanda de Roemer,

bien planteada y de 129 hojas,
pretende que la editorial, la im
prenta y la autora dejen de dis
tribuir el libro, que lo indem
nicen en lo económico de ma

nera importanteyque se pague
a sus abogados. Y, desde luego,
busca que las partes demanda
das no puedan ni siquiera dar
entrevistas para hablar de las
agresiones sexuales.
Si Roemer gana esta batalla

legal, en México se va a correr
un manto de censura sobre to
das las mujeres que han sufri
do cualquier tipo de violencia
(sexual, económica o psicoló
gica), pues sus historias no se
van a poder contar y ni siquiera
ellas mismas van a poder ha
blar de lo sucedido, por lo me
nos hasta que haya sentencia
judicial en definitiva, lo que en
este país puede llevar una dé
cada, y mientras, con ese silen
cio cómplice y esperando a la
lenta justicia, también se pue
de forzaralasvíctimasaietrac
tarse, desistirse o rendirse.
En el caso de Roemer, la

La semana pasada, la
prestigiada editorial
internacional Penguin

Random House se enteró de

que había sido demandada
en los tribunales de la CDMX
por la publicación del libro El
roedor Andrés Roemer, retra
to de un depredador, al igual
que la imprenta y su autora,
Heidi Putscher. El libro hace

una recopilación de las agre
siones sexuales por las que se
acusa a Roemer. Serían más
de 60, además de la autora,
quien también narra haber
sufrido una agresión sexual.
La demanda de Roemer,

bien planteada y de 129 hojas,
pretende que la editorial, la im
prenta y la autora dejen de dis
tribuir el libro, que lo indem
nicen en lo económico de ma

nera importanteyque se pague
a sus abogados. Y, desde luego,
busca que las partes demanda
das no puedan ni siquiera dar
entrevistas para hablar de las
agresiones sexuales.
Si Roemer gana esta batalla

legal, en México se va a correr
un manto de censura sobre to
das las mujeres que han sufri
do cualquier tipo de violencia
(sexual, económica o psicoló
gica), pues sus historias no se
van a poder contar y ni siquiera
ellas mismas van a poder ha
blar de lo sucedido, por lo me
nos hasta que haya sentencia
judicial en definitiva, lo que en
este país puede llevar una dé
cada, y mientras, con ese silen
cio cómplice y esperando a la
lenta justicia, también se pue
de forzaralasvíctimasaietrac
tarse, desistirse o rendirse.
En el caso de Roemer, la
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demanda inicia señalando
que "... a la fecha no existe
una sola sentencia, de ningún
tribunal de México o del
mundo, que lo haya declara
do culpable o penalmente
responsable de delito alguno,
mucho menos de cualquiera
de los que se le han imputado
públicamente (ataques se
xuales) y que han replicado
los medios masivos de infor
mación, con los daños inhe
rentes a su persona...". "En
consecuencia (Andrés Roe
mer) es y debe ser tenido y
tratado como inocente."

Así que, la estrategia de
Roemer es que no se hable de
él hasta que sea vencido en
juicio, pero no piensa presen
tarse a ser juzgado. Sencillo,
así nunca se podrá decir nada
de él, ni de lo que hizo. Él bus
có refugio en Israel, país que
no lo ha extraditado a Méxi
co, a pesar de varias peticio
nes de la fiscalía mexicana.
Israel no lo devuelve a este
país porque le tiene gratitud:
cuando Roemer era embaja
dor de México ante la Unesco,
votó en contra de la posición
del gobierno mexicano y a fa
vor de Israel en un tema cul
tural respecto a la ciudad de
Jerusalén. Esto ocasionó su
cese, pero el elogio de quien
representaba a Israel en la
Unesco, Carmel Shama Ha
cohen, hoy alcalde de Ramat
Gan, parte metropolitana de
Tel Aviv. Incluso, le pusieron
a una calle de esa ciudad el

nombre de Roemer.
Ahora que la relación entre

la 4T y el gobierno israelí está
deteriorada por los injustifi
cados ataques desde la maña
nera a la comunidad judía y
por la falta de resguardo a su
embajada, que fue vandaliza
da en Las Lomas, Roemer se
sabe intocable y por eso se
anima a demandar el silencio
de las víctimas en México.
Sin embargo, su estrategia

legal pone en riesgo la libertad
de expresión, el derecho a la
información y, sobretodo, crea
un manto censor para que, sin
conocerse los casos de agresio
nes sexuales contra mujeres,
sus perpetradores sigan ac
tuando impunemente.
Afortunadamente, hay de

cisiones de la Suprema Corte
que deberían descarrilar la es
trategia 1) el caso de H. Mo
reira contra S. Aguayo estable
ce que no se puede exigir a pe
riodistas únicamente difundir

hechos y opiniones basados
en sentencias inapelables,
además de que los periodistas
no conocen el futuro y lo que
se informa corresponde a he
chos de coyuntura, sin que eso
vulnere la presunción de ino
cencia; y, 2) al haber sido Roe
mer figura pública embaja
dor, funcionario y analista en
medios, hay criterios de que
su umbral de protección a la
vida privada, respecto al es
crutinio público, es menor al
de otros ciudadanos e incluso

debe soportar el más amplio
escrutinio social.
Pero, dado que, en los tri

bunales de la CDMX, triste
mente, todo se puede nego
ciar, este caso debe ser del
mayor interés público, a
efecto de que ninguna vícti
ma logre ser silenciada y
obligada a rendirse. El caso
está en el Juzgado 50 de lo Ci
vil y lo tiene el juez Rodrigo
Cortés D" quien ha dado sen
tencias cuestionadas en te

mas de libertad de expre
sión. Habrá que ver si les
aplican censura previa a to
das las víctimas de agresio
nes sexuales en la CDMX. •

Twitten @JTejado
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de expresión, el derecho a la
información y, sobretodo, crea
un manto censor para que, sin
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tuando impunemente.
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cisiones de la Suprema Corte
que deberían descarrilar la es
trategia 1) el caso de H. Mo
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debe soportar el más amplio
escrutinio social.
Pero, dado que, en los tri

bunales de la CDMX, triste
mente, todo se puede nego
ciar, este caso debe ser del
mayor interés público, a
efecto de que ninguna vícti
ma logre ser silenciada y
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No es fácil ser Jerame Powell en estos días. De
la decisión del presidente de la Reserva Federal
depende en buena medida la suene de la eco
nomía global. Si acierta, logrará controlar la in
flación con el menor impacto sobre el empleo y
la actividad. Sí falla, ni controlará la inflación ni
evitará una recesión económica intermitente en

los próximos años, El problema es que sú elec
ción es muy difícil Se trata de elegir el veneno
que vamos a ingerir. No hay solución indolora.
Debe' subir las tasas de interés para controlar la
alca inflación que sufrimos, pero hacerlo impli
cará una contracción económica, Lo peor sería
ignorar que no existe una solución de costo mí
nimo. Algo que Wall Street le quiere hacer creer
a la Fed, y al público.

Esta Fed ya se equivocó una vez, con un costo
altísimo para la economía de la mayoría de los
países al demorar en su estrategia para controlar
la inflación, pues consideró en sus inicios que
era un repunte temporal. No sería inédito, en
tonces, que se equivoque de nuevo, cediendo
a las presiones de Wall Streei, que le exige que
comience a reducir las tasas lo antes posible y,
de no ser posible recortarlas, que deje de su
birlas y, de no ser posible interrumpir las alzas,
que al menos reduzca muy pronto el ritmo de
incrementos para evitar que los precios de las
acciones, ¡unto con el resto de activos financie
ros, sigan cayendo como lo han hecho este año,

A Wall Street no le gustan las tasas de interés
altas. Los inversionistas están muy mal acos
tumbrados. Supongamos que Powell y todos
nosotros tenemos mucha suerte y la inflación
de los próximos 12 meses se reduce a la mitad,
a 4 por ciento. De acuerdo con la historia, eso
ocurrirá porque la tasa de interés superó a la
inflación (el promedio ha sido de cerca de un
punto porcentual), lo cual implicaría tasas de la
Fed de cerca del 5 por ciento Dado que en este
momento estamos en 3,25%, aún faltaría subir,
en este caso relativamente optimista, cerca de
175 centésimas. La pregunta importante en este
caso es: ¿podrá aguantar Wall Street 175 centé
simas de incremento de tasas sosteniendo los
actuales precios? O alternativamente: ¿tendrá
la Fed la visión y el temple para subir esos 175
puntos a pesar de que Wall Street se derrumbe?

Las bolsas de valores, mal actosumbradas
a vivir de exceso de liquidez y de dinero bara
to, están apostando a que la Fed no subirá esos
175 puntos. A los inversionistas no les preocupa
la inflación tanto como a la Fed. Muchas de las

empresas que cotizan en bolsa son justamente
las que están aumentando ios precios de los bie
nes y servicios. A las empresas les preocupará la
inflación cuando a sus clientes ya no les alean
ce para comprar lo que compraban, y porque la
Fed está subiendo las tasas de interés, así que
Wall Street no es un aliado natural en el com
bate contra la inflación. Para la Fed. en cambio,
es su mandato más íntimo. Mantener a la infla
ción dentro de su objetivo de 2% es su principal
objetivo, pues dentro de ese margen buscará el
crecimiento máximo. Una Inflación baja es su
principal objetivo. O debería de serlo.

Ya a nadie sorprende este Juicio, la Fed se
equivocó garrafalmente al juzgar como transi
toria una inflación que ha sido mucho más ter
ca de lo que se pensaba. Falló terriblemente en
cumplir con su mandato de inflación baja, de
jando que ésta se disparara a su nivel más alto
en 10 años, comenzando a subir tarde y lenta
mente sus tasas de interés.

¿Volverá a fallar al no subir las tasas con la
velocidad, hasta el nivel, y por el tiempo sufi
cientes para que la inflación descienda de 8.2%
a 2% en los próximos 1224 meses? Wall Street
está apostando a que fallará de nuevo. A que le
temblará la mano, relajando las condiciones
monetarias antes de que logre bajar la inflación,
Apuesta a que le Importará más la opinión pú
blica o el crecimiento antes que cumplir cabal
mente su mandato,

A Wall Street lo único que le interesa es se
gulr subiendo. Ese es su mandato. El de la Fed
debería de ser el de mantener la inflación bajo
control, independientemente de para dónde
vaya Wall Street. Pero el exjefe de la Fed, Alan
Greempnn en un contexto de inflación baja,
decidió que la salud de Wall Street era también
la salud de la economía, pudiendo darse el lujo,
él y sus sucesores, de rescatar los mercados ba
jando las tasas e inyectando liquidez atando fue
necesario, Nadie puede culpar entonces a los
mercados de haberse acostumbrado a la mala
vida del dinero barato.

En esta encrucijada, la Fed debe decidir sí
hará lo necesario para controlar la Inflación, al
costo que sea, o si suavizará su postura para evi
tar costos económicos y políticos que no puede
tolerar, Entre esos extremos la posibilidad de
volverse a equivocares muy alta. La Fed está en
tonces en riesgo de quedar como en aquel verso
del bello soneto de Miguel Hernández: 'Terca en
su error, y en su desgracia, terca".
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Secretario de facto
Bien habla del Presidente su decisión de mantener a jorge
Arganis como secretario de Infraestructura Comunicacio
nes y Transpones, quien tuvo que pedir licencia porque está
enfrentando problemas de salud. Es claro que ha tratado de
mantenerlo en el cargo puesto que considera que sería poco
solidario, por decirlo menos, hacer a un lado a un colaborador
que hasta el momento no está definitivamente impedido, pero
que sí podría recuperarse... 0 no.

En materia de problemas de salud, como los que enfrenta
el titular de la SICT, no deben tomarse posiciones radicales, lo
correcto es mantener al funcionario que está fuera por cues
tiones ajenas a su voluntad, pero se debe pensar con mucho
cuidado en la función de este gobierno que, necesariamente,
es temporal. Ya lleva más de dos terceras partes de su gestión.

El peso de la realidad cotidiana se ha impuesto y está te
niendo que confiar mucho más en el subsecretario Jorge
Ñuño, que, más allá de ser el encargado de despacho, es
quien, en los hechos, manéjalos destinos de la dependencia.

Desde el punto de vista del Padre del Análisis Superior,
seria mucho mejor que el jefe del Ejecutivo hiciera un gran
homenaje a su cercano Arganis y que lo colocara en algún
puesto de asesor o delegado, algo mucho más acorde con su
actual estado de salud,

I .a semana pasada, Ñuño y un grupo de funcionarios de la
SICT fueron a Estados Unidos para tratar de resolver la degra
dación a la Categoría 2 en las operaciones aéreas. Ésta que no
permite a las empresas mexicanas abrir nuevos vuelos hacia
Estados Unidos ni modificar los actuales. El PA5 considera

que es poco claro el destino de esta reunión. Por la manera en
la que fue difundido por la SICT. parecería que básicamente
fueron a sacarse fotografías y hacer una lista de promesas.

Sin embargo, en declaraciones publicas del propio Ñuño,
permiten tener cierta esperanza de que México podría recu
perar la categoría antes de cumplir dos años Cuera de ella, En
el gobierno de Felipe Calderón fueron sólo seis meses en
la categoría dos. Por principio de cuentas, deja claro que el
gobierno entiende que se trata de un problema de índole téc
nico regulatorioy no de uno político. Esta administración ha
cometido reiteradamente la equivocación de que son asuntos
que pueden ser atendidos por la vía del rollo y no por el cum
plimiento de planes y programas.

Si realmente se entiende la problemática y el gobierno se
pone en posición de atender los asuntos puntuales, quitándo
le las equivocadas cargas ideológicas, existe una posibilidad
cierta de que tas lineas aéreas mexicanas tengan un mejor
verano del 2023. No es únicamente cómo se enfrentó este

problema, Esta mala actitud del gobierno podría extenderse
en áreas mucho más sensibles, como es la negociación del
sector eléctrico en el marco del TMEC.
REMATE NACIONALISTA

El próximo miércoles será la primera reunión entre la respon
sable de la USTR, Katherine Tai y la secretarla de Economía,
Raquel Buenrostro, con la que comenzará a verse cuál es el
nuevo camino que tomará México. Con Tartana Qouthier
se siguió la ruta de la frivolidad, con la nueva responsable de
esta negociación hay quienes temen que habrá un endureci
miento de carácter ideológico, que podría llevar a un panel
entre México y Estados Unidos.

El P.45confía en que Buenrostro entenderá que se traía de
una discusión de carácter técnico y através de la cual deberán
encontrarse respuestas que eviten daños a la economía mexl 
cana Suponer que se trata de un asunto de carácter político,
que algunos llaman pomposamente de principios, es un error
que puede salir monumentalmente grave no para su gestión
sino para el interés de la mayoría de los mexicanos.

Quienes creen que se mantendrá el error sostienen que
Alejandro tncinas Nájera, en el mejor de los casos, todavía
está lejos de ser un negociador avezado, Sus supuestos triun
fos se basan en ceder ante el interés de las empresas de Es
tados Unidos, como deberá suceder en la disputa energética.
REMATE ESPERANZADO

De la secretaria de Economía es de esperarse una posición
firme a favor de México, pero que sea pragmática y no con
taminada con ¡o quealgunos gustan en decir nacionalista. No
hay nada mejor para el interés nacional que cumplir debida
mente con su función.

Vale la pena destacar que Buenrostro ya se reunió con el
embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, para
ir preparando el encuentro, El diplomático de Estados Unidos
ha sido fundamental para que México entienda de primera
mano no sólo los reclamos, sino las necesidades de lograr un
acuerdo satisfactorio para todas las partes.
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ILos cibercriminales y estafadores
•están aprovechando el furor por la

Copa Mundial de Fútbol Qatar 2022 para
atraer nuevas victimas. ESET. dirigida en
el mundo por Richard Marko, encontró
que un comercio se vio involucrado, sin
saberlo, en una estafa vinculada con et
álbum de figuritas de la Copa del Mundo.
Esto porque tos estafadores utilizaron el
nombre, !a dirección física del comercio y
las imágenes que figuran en Google Maps
para crear un falso perfil en Marketplace
de Facebooky ofrecer figuritas aun precio
atractivo. Cuando una potencial victima
se pone en contacto con los estafadores y
hace un pedido, se le comparte un núme
ro de cuenta y son estafados.

2 Será esta semana cuando New For

•tress Energy, de la que Wes Edens
es presidente, y la Comisión Federa! de
Electricidad, de Manuel Bartletr. concre
ten de manera formal una alianza, la cual
tiene como principal objetivo la disponi
bilidad y suministro de gas natural para la
empresa de! Estado en Baja California Sur.
La fecha para esta firma está prevista para
el 3 de noviembre, y entre los principales
planes se encuentra !a venta a CFE de una
planta de energía de 135 megawatts ubi

cada en La Paz. asi como el desarrollo de
una terminal de Gas Natural Licuado, in
fraestructura que será construida en el as
tillero Kiewit Offshore Services en Tesas,
para luego ser trasladado aTamaulipas.

3 Luego de ser reconocida como una
•Sociedad Financiera Popular por

la Comisión Nacional Bancarla y de Va
lores, que preside Jesús de la Fuente, el
banco digital Einsus ha logrado captaren
el último ano más de 70 mil inversionis
tas, como parte de una estrategia de ere
cimiento de una plataforma que ha tenido
constante flujo de capital durante 2022. En
agosto pasado, la sofípo que dirige Carlos
Marmolejo pudo captar hasta tres mil
millones de pesos provenientes de clientes
que utilizan sus servicios de pagos, envíos
de dinero, retiros de cajeros automáticos y
transferencias de fondos desde su aplica
ción móvil, lo que se espera sea una ten
dencia que se mantenga en 2023,

4 Para los que gustan de los videojue
•gos hay buenas noticias. Electronic

Aris (EA). que encabeza Andrew Wilson.
anunció que está colaborando con Marvel
en un acuerdo a largo plazo para desarro

llar al menos tres nuevos juegos de acción
y aventura que estarán disponibles para
consolas y PC, Cada uno de estos títulos
tendrá su propia historia origina! ambien
tada en el universo Marvel; el primero en
desarrollo es un juego de Iron Man para
un sólo jugador, en tercera persona, de
acción y aventura producido por Motive
Studios. El negocio de los videojuegos es
uno de los que más crece en los últimos
24 meses y desde hace unos años ya vale
más que la música y cine juntos.

5 Vendrá un mayor impulso al turismo
•para los próximos meses. El secre

tario de Turismo del Gobierno de México.
Miguel Torruco Marqués, sostuvo ayer
una reunión de trabajo con el Consejo Di
rectivo 2022 2023 de la Asociación de Se
creíanos de Turismo (Asetur), en la que
acordaron acciones conjuntas para in
centivar la atracción de viajeros a todos
los destinos de México. Torruco escuchó
el plan de trabajo del Consejo Directivo
de la asociación que preside el titular de
la secretaría de Turismo de Nayarit. Juan
Enrique Suárez del Real Tostado, con el
propósito de encontrar coincidencias y
puntos de acuerdo que permitan un tra
bajo de forma colaborativa.
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Prohibir plaguicidas,
chocan romanticismo
de bioinsumos vs.
pragmatismo empresarial
Los empresarios del campo, todos, asociaciones, uniones,
confederaciones, exportadores, reunidos en el Consejo Na
cional Agropecuario, 1c piden al presidente López Obrador
revisar la Iniciativa que prohibe los plaguicidas, Ya no sólo
es prohibir el glifosato. es quedarse sin ningún plaguicida
químico. La alerta de los empresarios del campo es clara,
sin ningún plaguicida, la producción va a caer, los productos
serán más escasos y la inflación de productos del campo
seguirá aumentando todavía más, Recordemos que la infla
citín de productos agropecuarios es de más del 15% anual.
MALOS: PLAGUICIDAS VS. BUENOS: BIOINSUMOS

NATURALES
La situación es de enfrentamlento total.

Todo surgió por la iniciativa de la senadora de Morena
Ana Lilia Rivera, quien presentó la reforma a la Ley de Salud
para prohibir los "plaguicidas altamente peligrosos" e irlos
sustituyendo por bioinsumos naturales. Es una iniciativa en
blanco y negro. Los malos son los plaguicidas, que generan
cáncer y todas las mermas de la salud posibles, que también
va» contratos mecanismos de producción tradicionales. En
la iniciativa, los buenos son los insumos naturales, que de
manera casi mágica van a producir másy mejor, con cualida
des ambientales y propiedades curativas para los mexicanos.

Este tipo de iniciativas están provocando un enfrenta
miento frontal del empresariado con Morena. Y el presiden
te López Obrador deberá ser el fiel de la balanza.

Por cierto, llama la atención que el secretario de Agri
cultura, Víctor Villalobos, se ha comportado como alguien
que quiere cambios, pero graduales, conociendo las nece
sidades productivas del campo. Entiende los cambios, pero
(amblen comprende al empresariado.
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EN RIESGO SEGURIDAD ALIMENTARIA, MÁS
INFLACIÓN Y MÁS POBREZA
Ante la iniciativa prohibicionista, el empresariado ha res
pondido con la misma moneda, sin encontrar Justos medios.

Para el Consejo Nacional Agropecuario, presidido por
Juan Cortina Gallardo, el prohibir los plaguicidas químicos
sin una discusión seria y científica sobre el tema pone en
riesgo la seguridad alimentaria, Y va más allá, también va a
generar más inflación y pobreza en México.

El Consejo Nacional Agropecuario recuerda que no exis
ten alternativas viables para el control total de muchas pla
gas y enfermedades, ni en la producción agroalimentariaa
gran escala y ni siquiera en la de pequeña escala.
CONTRA BAYER, DUPONT, SYNGENTA O CONTRA
PRODUCTIVIDAD

Y, claro, del otro lado vienen las organizaciones que han
creado la campaña Sin maíz no liay país, y que culpan a Ba
yerMonsanto, IJuPont o Syngentade elevar la producción
del campo con transgénicos o químicos, que dañan la salud
y los cultivos tradicionales. Sin embargo, los empresarios
argumentan que eso es puro romanticismo, porque, de otra
manera, ni podríamos exportar ni alcanzar la soberanía ali
mentaria buscada por el presidente López Obrador.
MEGACABLE, DUDAS Y MÁS DUDAS
No gusta en el mercado el reporte de Megacable, presidido
por Javier Bours y dirigido por Enrique Yamuni. Hay ner
viosismo y dudas sobre su plan de expansión, por el cual
buscan entrar en la Ciudad de México. Es un plan nunca
antes visto (ni siquiera a nivel mundial) porque la expansión
de la red la van a financiar ¡con el 40% de sus sus ventas,,,
en un contexto recesivo! Suena muy aventurado.

En la batalla de las cableras, incluso Total Playya es más
grande que Megacable, pues aumentó 28% sus ventas y 33%
su utilidad de operación en el tercer trimestre.

El problema parece ser de planeación. El ingreso pro
medio por suscriptor de Megacable se redujo, entre pro
mociones y descuentos. perdiendo el aumento de precio
anunciado a inicios de afio. Esto llevó a una caída de 2 pun
tos porcentuales en el margen operativo

Ni hablar, una expansión complicada.
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La presencia de Jim Farley, el CEO de Ford en
México, para inaugurar su tercer Centro Cor
porativo, de Tecnología y Negocios (FGTBC
Mexico. por sus siglas en inglés), el primero en
América, dice mucho del potencial del ntars
horinga frtencishoringen México y del enten
dimiento que tiene la compañía automotriz
del potencial de crecimiento productivo de
sus cuatro plantas en México de cara al com
promiso de renovación eléctrica de toda su
manufactura automotriz para el 2035.
Como todas las armadoras, Ford, que en

México dirige Luz Elena Castillo, se ha pro
puesto alcanzar un objetivo de "cero emisio
nes" en todas sus plantas y distribuidores; le
comento que el FGTBCM es el tercero de su
tipo, Los otros están en India y Hungría.

Desde hace una década, con ia visita de
Alan Mulally en 2012, no había venido un
CEO a México y Jim Farley lo hace a unos días
de presentar el plan de reestructura de su ca
dena de suministro global, luego de aumentar
sus costos en otros mil millones de dólares

más en asegurar fuentes y proveedores de
componentes confiables y eficientes para su
cadena de suministro.

E! pasado 22 de septiembre se anunciaron
cambios corporativos para fortalecer su ca
pacidad de delivery de autos electrificados,
digitalizados y electrificados, con énfasis en
la cadena de suministro, para concluir un in
ventario de cerca de 45 mil vehículos en sus

diferentes plantas alas que les falta alguna
autoparte,

De ahí la importancia de la inauguración
del FGTBC en Naucalpan. pues Ford está In
merso en un dinámico proceso para acelerar
la producción de sus vehículos electrificados
y autónomos, pero con una visión más am
plia, lo que implica fortalecer su desempeño
operativo en cada una de las regiones donde
tiene presencia y sacar provecho de las capa
cidades de todos sus equipos.

El FGTBCes el primero en el continente
americano y desde el año pasado, con las
primeras operaciones, se logró un ahorro de
14 millones de dólares y participó en 2021 en
más de 38 proyectos de automatización que
podrían agregar utilidades por 40 millones de
dólares. Durante 2021 y 2022. Ford de México
ha contribuido en 58 proyectos de automati
zación alineados al plan de Ford i . propician
do ahorros estimados de por vida de más de
175 millones de dólares.

Ln FGTBCa cargo de Soluciones Globales,
que dirige Laura Casto, se han contratado al
rededor de 600 personas de cerca de 9 mil
que puede albergar y se enfocara en apoyar
a las divisiones de Desarrollo de Producto y
Compras, Tecnologías de la Información. Fi
nanzas. Recursos Humanos y Post Venta,

Por lo pronto, ayer fue el traslado de las
operaciones del Corporativo de Santa Fe a
Naucalpan, unos kilómetros de distancia que,
además, lo acercan a una de sus plantas de
manufactura de clase mundial.
DE FONDOS A FONDO

=>Telarañas. Va en serio la jefa de Gobierno
delaCiudad de México, Claudia Sheínbaum.
con la decisión de enterrar cables de teleco
municaciones y redes eléctricas en la ciudad,
sólo que no hay operador, incluyendo el que
ofrece el servicio eléctrico, que no lo vea
cuesta arriba por aquello de los costos.

Se nota que la jefa no pasa por el viacmcis
de pedir permiso en las alcaldías, organiza
ciones vecinales, mochada para los provee
dores y paso de charola para todo viene viene,
policía de contacto. Pues la ciudad tiene sus
"banqueteros" bien puestos y cobran derecho
de paso cuando de perforar una calle se trata.
Desde el año pasado, una iniciativa presenta
da en el. Congreso local por una diputada para
el aprovechamiento del uso del suelo y el es
pacio aéreo, generó toda clase de reacciones

Ahora, el IDET. que preside Gerardo Soria,
retoma la intención de "soterramiento de re
des públicas" que está por discutirse, para que
se evite la catástrofe para todos los cableros,
dado que la mayoría le paga derecho de paso
alaCFE. de Manuel Bartlett, o a las redes de
cable que fueron tendidas hace miles de años.
Si la CDMX comienza, seguramente le segui
rán otras urbes, pero, sin duda, se tiene que
conversar el acompañamiento de instalación
porque les piden que abran, saquen y paguen
permisos, cierren,,, y eso cuesta no el doble ni
el triple que pagar por colgar cables.
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Alza de 4.3% en 3T:
mejoran expectativas
en 2022

 Hay que felicitar a Alejandro Soberón, presidente de
CIE y "papá" de ia Fórmula 1, porque el Gran Premio fue
un éxito, con un nuevo récord de 395 mil asistentes.

La estimación oportuna del PIB al cierre del 3T que difun
dió ayer el Inegi, con un crecimiento de 4,3% vs, mismo
trimestre de 4,3% y de 1% vs. trimestre anterior, mejoraron
las expectativas del cierre de 2022, por vez primera arriba
de la meta de la Secretaría de Hacienda que se mantiene
en 2.4% y que, como ya dijo el subsecretario Gabriel Yorio,
no se va a modificar al alza,

Por parte de! sector privado, los analistas sí están incre
mentando sus metas para este aflo: BBVA en 2.6%; Citiba
namex en 2,5% y BofA la subió a 2,5%.

El consenso entre analistas bursátiles, que comparte la
Secretarla de Hacienda, es que los principales factores del
mejor crecimiento del PIB en 2022  que todavía no recu
pera sus niveles prepandemia son, por un lado, eí sector
servicios, que en el §T creció 4.3%, motivado en gran parte
por el mayor consumo y las "benditas" remesas; y las ac
tividades secundarias o industria, con un aumento en el
3T de 4% vs. mismo trimestre 2021 por el aumento en las
exportaciones y el mayor crecimiento del PIB en Estados
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Unidos, que creció 2.6%, tarn
bien superior al esperado porios analistas 

Sin embargo, en relación con
el trimestre anterior, el sector de
menor crecimiento fue el de ac
tlvidades secundarias, con 0,9%,
poí el efecto negativo del incre
memo en las tasas de interés. 

sus metas para
este año.

RECESIÓN EN 2023,
SEGÚN BOFA
Pese a las mejores expectativas de cierre de este año. y los
resultados favorables del PIB en el 3T en México y Estados
Unidos, persisten los malos pronósticos para 2023,
De acuerdo con Gaby Slller, economista en jefe de

Banco Base, se mantiene un 50% de posibilidades de una
recesión en Estados Unidos, porque continúan los ries
gos geopolíticos, principalmente la guerra en Ucrania y las
mayores tasas de interés, que se mantendrán mientras la
inflación no revierta su tendencia alcista.
El pronóstico más negativo es del Bank of America

de 0% de crecimiento en 2023. que ayer ratificó Carlos
Capistrán, economista en ¡efe para México y Canadá de
BofA, porque anticipa una recesión en Estados Unidos que
se traducirá en menores exportaciones para México y en
una contracción del consumo por las mayores tasas de in
terés. Y. además, bajó la meta del PIB para 2024 a 2%.

Sin embargo, Capistrán reconoce que una recesión me
nos profunda en Estados Unidos amortiguaría la baja en las
expoliaciones y las esperadas inversiones por near shar'ng
podrían impulsar aJ sector manufacturero.
FÓRMULA 1: FIFÍ, PERO MUY RENTABLE
Hay que felicitar a Alejandro Soberún, presidente de CIE y
"papá." de la Fórmula 1, porque el Gran Premio fue un éxito,
con un nuevo record de 395 mil asistentes

Menos mal que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
corrigió su error y sus críticas a la F1 por ser fifí porque es
el evento deportivo más rentable para la Ciudad de Méxi
co. con una derrama económica de más de 15,000 mdp.

Ya se confirmó que habrá F1 hasta 2025 y es una buena
noticia, pero plantea retos para los organizadores y para el
gobierno capitalino, porque el acceso y la salida son muy
complicados.

Debería haber sitios de taxis controlados o un bandera
zo de salida mas elevado, pero con taxímetro, o por zonas
con el AICM, para evitar abusos y reducir el víacrucis por

Fecha: 01/11/2022

Página: 36

Area cm2: 241

2 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 17,137

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



b
EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se
publicarán datos de confianza
empresarial y captación de
remesas del exterior; en EU
se informarán indicadores
manufactureros y del gasto de
construcción de casas.

MÉXICO: El INEGI se
encargará de informar los
resultados de su encuesta
de opinión empresarial de
octubre.

El Banco de México publi
cará el saldo de las remesas

durante septiembre, además
délos resultados de su
encuesta de expectativas del
sector privado a octubre.
Por su parte, el IMEF

publicará el nivel de sus indi
cadores manufacturero y no
manufacturero actualizados a
octubre.

ESTADOS UNIDOS: La

Oficina del Censo publicará
su reporte de gastos de
construcción con cifras a
septiembre.
En tanto, la agencia Markit

dará a conocer su índice PMI
manufacturero actualizado a
octubre.
 Eleazar Rodríguez
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¿La economía mexicana
está en un 'boom?
El INEGI publicó el PIB del

tercer trimestre de 2022
ayer ('estimación prelimi

nar'). La actividad económica re
gistró un crecimiento trimestral
de 1.0 por ciento, con respecto a
2T22. Este crecimiento fue ma
yor al que anticipaba el consenso
de analistas (0.8 por ciento) e
inclusive, significativamente ma
yor al crecimiento trimestral del
PIB en los Estados Unidos de 0.6
por ciento (desanualizando el 2.6
por ciento, para hacerlo compa
rable) . Por otro lado, otro dato
que llamó la atención fue el creci
miento anual, que se ubicó en 4.3
por ciento en 3T22. Sobre todo
después de un crecimiento anual
de 1.9 por ciento en 2T22. Am
bas tasas de crecimiento, tanto
la trimestral de 1.0 por ciento,
como la anual, de 4.3 por ciento
nos pudieran hacer pensar que la
economía mexicana está obser
vando un boom'. No obstante lo

anterior, considero que no, que
simplemente se aceleró la recu
peración pospandémica.
Por un lado, desde la arista

mensual, el PIB fue impulsado
principalmente por el sector ser
vicios, que creció 1.2 por ciento
en 3T22, con respecto al segundo
trimestre de este año. Asimismo,
las actividades agropecuarias
registraron un crecimiento tri
mestral de 1.8 por ciento y la

producción industrial observó un
comportamiento similar al del
mismo sector en los Estados Uni
dos durante el trimestre. Si bien

no hay detalle por subsector en
este reporte, hay otros reportes
que nos pueden ayudar a 'contar
la historia' del crecimiento ma

yor al anticipado. Por un lado, el
detalle en el IGAE (índice Global

de Actividad Económica) de julio
y más aún, en el de agosto pu
blicado la semana pasada, en
donde se observó un avance sig
nificativo en el rubro de hoteles

y restaurantes, registrando un
crecimiento mensual de 5.0 por
ciento. En mi opinión, este cre
cimiento todavía responde a un
efecto de 'rebote' o de recupera
ción, debido a que, por ejemplo,
el rubro de hoteles y restauran
tes en agosto todavía se encon
traba 8.8 puntos porcentuales
por debajo del nivel que tenía en
febrero de 2020, justo antes de
que iniciara la pandemia. Des
pués de largos meses de encie
rro o de salidas cautelosas para
una gran parte de la población,
conforme avanzaba el proceso
de vacunación, agosto significó
para muchas personas el poder
salir de vacaciones a diferentes

lugares y con diferentes presu
puestos, pero al fin y al cabo, sa
lir. De hecho, los datos que ya se
conocían de los grupos aeropor
tuarios (Orna, GapyAsur), por
ejemplo, ya mostraban un incre
mento substancial en el número

de pasajeros en agosto (26.8 por
ciento de crecimiento de agosto
2022, a agosto 2023).
Por otro lado, sobre la tasa

de crecimiento anual, como he
comentado con anterioridad,
este 'brinco' se explica princi
palmente por el efecto de base
de comparación que se generó a
partir de la instrumentación de
los cambios a las leyes labora
les sobre subcontratación el año

pasado ("Tres aspectos intere
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santes sobre el PIB en 3T21",
30 de noviembre, 2021). La ins
trumentación de estos cambios

a la ley laboral provocó prácti
camente la desaparición de la
mayoría de las empresas que
ofrecían los servicios de tercia
rización en la contratación de la
fuerza de trabajo. Estas empre
sas, que se encuentran (o encon
traban) en el rubro de 'servicios
de apoyo a los negocios', con una
ponderación de alrededor de 3.5
puntos porcentuales en el PIB,
observaron caídas trimestra
les de 51.0 y 43.0 por ciento en
3T21 y 4T21, respectivamente.
No obstante lo anterior, consi
dero que estas caídas tuvieron
un impacto limitado en la econo
mía real y que fue más un tema
de carácter contable. Esto se

debe a que al final, la mayoría de
las personas que fueron 'despedi
das' de sus empleos por medio de
subcontratación, fueron (re) con
tratadas de manera directa por
las empresas que originalmente
las habían requerido por medio
del outsourcing. De esta manera,
considero que así como la caída
del año pasado obedeció más
a un 'ruido contable', que a un
menor dinamismo de la activi
dad económica, una vez más, el
fuerte incremento anual de este

año responde a distorsiones con
tables, más que a una acelera
ción de la actividad económica.

Un aspecto positivo del reporte
de PIB de 3T22 es que ya por fin
la actividad económica de nues

tro país medida por el PIB, ya
regresó a niveles prepandemia.

En resumen, es muy factible que
el PIB para todo el 2022 registre
un crecimiento cercano a 2.5 por
ciento (consenso: 2.0 por ciento;
Barclays: 2.5 por ciento). Ahora
bien, si creciéramos a esa tasa (2.5
por cierto) este año, la economía
mexicana habría regresado a la
tasa que promedió en los últimos
cuarenta años, pero habiendo
tardado 28 meses en recuperarse
desde que terminó la recesión en
mayo de 2020 (conforme al dic
tamen del Comité de Fechado de
Ciclos de la Economía de México).
Hacia delante, el panorama se ve
retador con una recesión a nivel

global. Sin embargo, es muy pro
bable que la economía mexicana
se continúe beneficiando de la re

localización de empresas globales
hacia nuestro país. Esta tendencia
global de re, near, yfriendsho
ring que inició con las tensiones
comerciales entre los Estados Uni

dos y China en la administración
del expresidente Trump y que
se ha exacerbado con la pande
mia y los problemas geopolíticos,
continuará ocurriendo a pesar de
cualquier tipo de desaceleración o
recesión mundial. Al final, las em
presas saben que tienen que con
tinuar situando a los proveedores
cerca de las fábricas y las fábricas
cerca de los consumidores y eso
no puede parar.

* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a titulo personal.

Fecha: 01/11/2022

Página: 8

Area cm2: 416

2 / 2

Columnas Económicas

Gabriel Casillas

Costo: 92,684

Página 5 de 11



PARTEAGUAS

La Ford invirtió en Taquito Tun Tun

Jonathan
Ruiz

QOpine usted:
jruiz@elfinanciero.com.rax
f acebook @RuizTorre

Q@ruiztorre

Son las 2:00 de la tarde en un
pueblo moderno que acaba
de nacerle a Naucalpan.

En la cima de un cerro solita
rio, la más emblemática empresa
automotriz americana acaba de
construir la avenida Henry Ford.
Llegar ahí conlleva un trayecto

de media hora desde Polanco, sin
tráfico.
Ya en la ubicación, en el cora

zón de un gran edificio nuevo de
oficinas, de unos ocho pisos de
altura, los restaurantes del lugar
están a tope sirviendo órdenes
esta tarde de lunes. Por ahí hay
uno que se llama Buon Appe
tito; por allá, el Taquito Tun Tun.
Parece una de esas terrazas que
Liverpool y El Palacio de Hierro
construyeron para atraer comen
sales. Pero Ford la construyó
para atraer empleados.
Ese "comedor" enorme se

ubica junto a un área en la que
instalaron una cancha de fút
bol y un circuito de un kilóme
tro de longitud para corredores
que pueden terminar la jornada
yendo al gimnasio, para luego
pasar por un Gatorade a la tienda
de conveniencia y finalmente,
dejar la ropa en la tintorería, an
tes de irse a su casa.

¿Quieren ustedes regresar a

la gente a la oficina después de
la pandemia? Les toca competir
con eso.

Sucede que ahora quienes sí
brindan valor a las empresas ya
pueden trabajar casi en dónde y
desde donde quieran, si tienen
las habilidades correctas y domi

nan el inglés. Es necesario atraer
los con algo más que un salario.
Ford pretende albergar en este

"campus" a unas 9 mil personas
de esas. Lo llaman Centro Global

de Tecnología y Negocios y en
éste invirtió 260 millones de dó

lares. Es similar a uno que tiene
en Hungría y otro, en India.
¿Por qué lo construyó? Porque

Ford compite con Tesla. Sí, claro
con el resto de las automotrices
también, pero seamos honestos,
la empresa de Elon Musk fue la
primera en lanzar la oferta co
rrecta para atrapar la atención
de empleados y clientes que bus
caban trabajar en, o comprar un
nuevo tipo de coche.
¿Y qué van a hacer ahí los de

Ford? Eso es lo más divertido e
inevitablemente me llevó a una

analogía.
Al inicio del siglo, en los diarios

de México las noticias las arma

ban, generalmente, un reportero
que escribía la nota, un fotógrafo
que la editaba y un editor que
revisaba el paquete para publicar
en el papel.
Conforme el internet robó

atención, junto al editor debió
sentarse un diseñador para ge
nerar imágenes y portadas más
llamativas.
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Luego se les unió un desarro
llador, y más editores respon
sables de que todo funcione en
el sitio web; posteriormente se
sumó el "community manager"
que debe llevar todo a redes so
ciales y ahora prosperan los edi
tores de audiencia, que detectan
si la gente anda en el TikTok o en
el WhatsApp.
En Ford hacen algo similar,

solo que en lugar de hacerlo en
la redacción de una ciudad, lo
hacen en oficinas de todo el pla
neta, sin parar. De ahí la razón
de instalar estos tres centros glo
bales de tecnología en tres países
de Europa, Asia y Norteamé
rica. .. (los tres, de bajos salarios,
casualmente). Tienen cubiertos
todos los horarios.

Ustedes cambian de gustos
casi cada mes y alguien debe
entregarles en la agencia lo que
están pidiendo. El coche que
quieren, como lo necesitan, diga
mos. .. para llevar ahora de viaje
un perrito de manera segura y
algunos puertos de carga para la
PC, por ejemplo.
Eso requiere de acomodar

gente hábil y dispuesta a cam
biar de rol, para adaptar cada
producto de manera constante a
la sociedad. Esa gente es escasa
y deben tratarla bien. Es una
manera de darle la vuelta a las

pérdidas como las que enfrentó
la empresa estadounidense en

2019 y 2020, con resultados ne
tos negativos por 74 y mil 341
millones de dólares, respectiva
mente, de acuerdo con datos de
Bloomberg.
Estas instalaciones nuevas

ubicadas en Naucalpan, cons
truidas cerca de Lago Esmeralda
y la Presa Madin, ejemplifican
también a dónde están yendo las
nuevas inversiones extranjeras
directas. Noten que no requie
ren potentes plantas de ener
gía, pues no fiinden ahí hierro
o vidrio. Tampoco necesitan los
500 mil millones de dólares in
dispensables para una fábrica de
coches.

Son inversiones, empero, que
generan salarios más altos y
claro, el sexy complemento de
un Taquito Tun Tun.

"Estas instalaciones
nuevas ubicadas

en Naucalpan,
ejemplifican
también a dónde
están yendo las
nuevas inversiones

extranjeras"

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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El mejor trimestre en varios años
En el tercer trimestre del año tuvimos los mejo

res resultados en materia de crecimiento de la

economía en mucho tiempo.
El crecimiento de 4.3 por ciento rebasó hasta las

estimaciones más optimistas que se habían creado a
partir de los resultados del Indicador Global de Activi
dad Económica (IGAE) de agosto.
Si usted ve la serie de crecimientos del PIB de tri

mestres previos me dirá que en 2021 hubo otros en
los cuales la tasa fue más elevada.
Y, en efecto, así fue. Pero en buena medida se ex

plica por el efecto de rebote que tuvo la economía
tras la crisis del 2020.
En este caso, el valor del incremento trimes

tral fue de 182 mil de millones de pesos a precios
constantes respecto al trimestre previo. La cifra se
compara favorablemente con el aumento de 167 mil
millones de pesos que se dio en el trimestre previo.
Pero, además, las cifras del INEGI confirmaron algo

que ya le habíamos adelantado. El crecimiento ocu
rrió en buena medida por el desempeño del sector
terciario de la economía, compuesto principalmente
por comercio y servicios.
En el segundo trimestre, 63 por ciento del cre

cimiento se originó en el sector terciario de la
economía, mientras que en el tercer trimestre ese por
centaje subió a 76 por ciento.
Lo sorpresivo del resultado trimestral ha conducido

a diversos expertos a revisar significativamente hacia
arriba su estimación de crecimiento al punto que al
gunos ya estiman hasta 2.7 por ciento para el año.
De hecho, es el promedio que ya se registra en los

primeros tres trimestres del año.
Para alcanzar un 2.7 por ciento en el cuarto trimes

tre, sería suficiente que en el último trimestre el PIB
no cayera en más de 0.4 por ciento en el cuarto tri
mestre respecto al anterior.
Una economía crece más en la medida que se ocupe

tanto el motor de las exportaciones como el corres
pondiente al mercado interno.
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Anteriormente, dependíamos por entero de las
exportaciones y era poco lo que contribuía al creci
miento el mercado interno.

Como le expresaba anteriormente, con la medición
referida, ahora estamos al revés. Es el mercado in
terno el que más crece sin que las exportaciones se
frenen.

La duda que se va a presentar es ¿en qué medida el
buen comportamiento del mercado interno se va a ex
tender hasta el 2023?

Se ve complicado por el efecto acumulado del alza
de las tasas de interés que encarecen el crédito y que
terminarán por frenarlo, al mismo tiempo que será
inevitable ver también un menor crecimiento en las
exportaciones.
Sin embargo, el hecho de que el mercado interno

tenga un buen comportamiento servirá sin duda
como un importante amortiguador de una poten
cial recesión en los Estados Unidos.

EL ALZA INEVITABLE

Mañana, el Comité de Mercado Abierto de la Reserva
Federal anunciará un nuevo incremento de 0.75 por
ciento en las tasas de referencia.

Con ello llegarán al 4 por ciento. Si compara esta
tasa con el nivel de inflación de Estados Unidos, que
se encuentra arriba del 8 por ciento, seguirá muy por
debajo de la inflación y estará lejos de ser una tasa de
una política restrictiva.
Sobre esta base, se puede anticipar que tendremos

todavía alzas por un lapso prolongado.
Y, mientras en México tengamos inflación elevada,

probablemente también seguiremos con alzas en
México.

Si faltaban razones para suponerlo, el incremento
de 4.3 por ciento en el PIB en el tercer trimestre de
este año será uno de los factores que inducirán a se
guir con los incrementos.
El próximo 10 de noviembre seguramente veremos

una tasa de 10 por ciento en nuestro país.
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Ahorrar, ¿el pendiente
de los mexicanos?
Entre puentes y días festivos

el Día Mundial del Ahorro

que fue ayer, quizás para
muchos paso de noche, pero es
un tema en el que cada vez más
mexicanos no solo toman accio
nes para hacerlo de manera más
consciente, sino que ya hay avan
ces sobre dar el siguiente paso e
invertir.

En un momento en que la
inflación está al alza, dar el si
guiente paso de ahorrador a in
versor es parte fundamental para
proteger nuestro dinero, porque
si bien es cierto que más del 30
por ciento de la población mayor
de edad no tiene un producto
financiero formal, también hay
41.1 millones de personas que sí
tienen al menos una cuenta de
ahorro formal (cuenta banca
ría o en institución financiera),
cifra que representa 49.1 por
ciento de la población en ese
rango de edad, aunque desafor
tunadamente sigue habiendo
una brecha importante entre el
número de ahorradores mujeres
y hombres de más de 13 puntos
porcentuales.
Sin embargo, lo positivo es

que el ahorro registrado en las
instituciones formales sigue cre
ciendo, y también lo hace entre
la población que tiene una Afore,
pues ahí pese a que se han regis
trado minusvalías sigue siendo
una buena opción para ahorrar;
los datos de la Consar mostraron
que el saldo del ahorro volunta
rio creció 6 por ciento anual en
septiembre y superó los 107 mil
millones de pesos, lo que mues
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tra que poco a poco se ha con
vertido en una opción para los
mexicanos.
Y en eso ha contribuido la la

bor que ha venido haciendo el
sector de las Afores de explicar
las ventajas de hacer uso del
ahorro voluntario, ya que exis
ten más de 15 mil puntos para
efectuar depósitos de ahorro en
efectivo, desde tiendas de con
veniencia de todas las marcas

conocidas, seis plataformas digi
tales por las que se pueden hacer
cargos a las tarjetas de débito, o
cuando se consume con un plás
tico se puede destinar centavos
cada vez que se use y el ahorro
voluntario crece casi sin darse

cuenta, pero aún así se reconoce
que hay trabajo por hacer.
Por eso, hay que seguir de

cerca y participar en todo lo que
será el encuentro de Amafore

este mes, en donde además de
haber ponentes de primer nivel,
los temas a tratar permitirán
tanto a expertos como a quién
tiene una afore entender cómo

se maneja nuestro dinero para
tener una mejor pensión, y algo
interesante es que en otros países
la reforma que entró en vigor

recientemente que, por ejemplo,
acorta las semanas e incrementa

el porcentaje de aportaciones
obligatorias para dar una mayor
pensión está siendo evaluada
por otros países para "tropica
lizarla" y adaptarla, ya que es
vista por los de afuera como un
buen cambio que beneficia a los
trabajadores.
Y en el otro lado de la moneda,

la competencia en el sector de las
Sociedades Financieras Popula
res (Sofipos) esta más que inte
resante, ya que como saben hay
varias empresas tecnológicas
que operan o están en proceso
de tener una, y que han literal
mente revolucionado el sector

popular con sus propuestas, ahí
están desde Kubo Financiero con
una amplia experiencia en ese
segmento, también Broxel y Nu
México, (que es parte del gigante
brasileño Nubank) y hora con la
fusión de CAME y Te Creemos
suman como bien dicen más de

50 años de experiencia y surte
efecto a partir del 31 de octubre
del 2022.
Con más de siete mil 53 mi

llones de pesos, es una de las
Sofipos más grande del sistema
y representará algo así como el
19 por ciento del sector. Parte
de las ventajas, además de la
eficiencia en la operación, es que
los datos de morosidad disminu

yen sustancialmente, pero algo
que veremos mucho más es que
opera sus sistemas en la nube,
actividad que fue avalada por la
Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV), que por cierto
tiene tareas pendientes en esos
temas para que más instituciones
sigan esos pasos tecnológicos.
Por lo pronto, la moneda está

en el aire.
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Cómo recuperar la Categoría 1
El lenguaje diplomático tiene muchos

matices que es menester compren
der y traducir al lenguaje mediá
tico. La reciente visita a Washing
ton de los funcionarios mexicanos

en cuyas manos y cabezas está el futuro
de la aviación mexicana, es un ejemplo de
que la relación bilateral con nuestros veci
nos del Norte tiene aún mucho que enseñar
nos sobre eso que alguien llamó "vecinos
distantes".

Mientras aquí se hablaba de un plan de
acción que los auditores estadounidenses
aceptaban, allá se mesuraba esta interpreta
ción y se hablaba de "buena reunión", con
perspectivas positivas. Punto.
Para los funcionarios de la Administra

ción Federal de Aviación de los Estados Uni

dos (FAA), el asunto de la degradación a la
Categoría 2, a la que sometieron a la avia
ción mexicana, tiene nombrey apellidoy no
es de ninguna persona en particular: se lla
ma improvisación y el muy conocido "ai se
va" con que los mexicanos solemos resolver
nuestros problemas.
Nadie duda del ingenio y la capacidad

de improvisar de los técnicos mexicanos.
Es, incluso, considerada una virtud en cier
tos momentos y ámbitos. Pero la industria aé
rea no se rige por esos principios. En la avia
ción hablamos de Procesos, de Sistemas, de
Programas, de KPI's (Objetivos medibles) y
de cumplimientos en tiempos y formas. Para
eso existen los sistemas de seguridad de los
Estados, de las estructuras de gobierno, de
las empresas de aviación y hasta de los tri
pulantes en lo particular.
El problema de la improvisación en este

terreno ya se ha hecho recurrente. La FAA
viene y audita a la autoridad de aviación en

México y encuentra siempre los mismos pro
blemas. Y tras los mismos problemas (a ve
ces agravados) las mismas excusas, las mis
mas promesas, los mismos incumplimientos.
Y eso tiene un costo no ante la FAA, que es
lo de menos. Tiene un costo en nuestra in

dustria de transporte aéreo que cada tanto
tiene que volver a empezar, tiene que rea
ventarse porque ya quebraron 3 o 4 aerolí
neas, porque ya se volvieron elefantes blan
cos los aeropuertos en los que se gastaron
millones de dólares, porque los bilaterales
que firmamos con tanta parafernalia son
aprovechados por nuestras contrapartes y
sus aerolíneas, y no por nuestras empresas
aéreas que tienen que hacer malabares pa
ra sobrevivir.

¿Cómo salir del círculo vicioso y entrar en
el virtuoso? No es un secreto. En primer lu
gar, hay que partir del hecho de que lo que
no se puede medir, no se puede mejorar. Es
decir, es necesario ponerse objetivos concre
tos y plazos específicos. ¡Y cumplirlos! Eso
implica compromisos de largo plazo y que
las metas planteadas coincidan con lo que
se estipula en las mejores prácticas a nivel
mundial ¡es decir, los anexos de la Organi
zación de Aviación Civil Internacional), ad
ministrados por personal que permanezca.
A partir de ahí se desprende lo demás: si

no hay consenso, difícilmente se logrará que
toda la industria camine al mismo ritmo, es
decir, necesitamos una política pública que
incluya las visiones, las necesidades y los
compromisos de todos los agentes del sector.

Y ya, por último, que dejemos de ordeñar
la vaca de la AFAC, la cual genera 2,000
millones de pesos que se le sustraen y sólo
se le asigna la cuarta parte como presupues
to. Fácil no es, pero posible sí.
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CDMX, el riesgo de
obligar a soterrar
redes de telecom
E! Instituto del Derecho de las Tele

comunicaciones (IDET) difundió
ayer un comunicado por el que
expresa su preocupación en torno
a la intención del gobierno de la

Ciudad de México de impulsar que a tra
vés de modificaciones a legislación de ca
rácter local, el Congreso de la capital del
país establezca obligaciones relacionadas
con el despliegue de infraestructura de te
lecomunicaciones en el territorio de la ciu

dad, que consistirían en requerir a los ope
radores de servicios de telecomunicaciones

que desplieguen su infraestructura de ma
nera subterránea, lo que se conoce como
"soterramiento".
A reserva de conocer los alcances defi

nitivos de la eventual legislación, la obliga
ción sería de aplicación para infraestructura
nueva, y con algún plazo determinado, pa
ra que la ya existente sea soterrada, que co
rresponde a miles de kilómetros de cables
de una gran diversidad de operadores, que
están montados sobre postes de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) o sobre postes
deTelmex.

El tema es muy relevante, porque por un
lado están las implicaciones de orden jurídi

co, que tienen que ver con que las propues
tas que se conocen invaden facultades del
Congreso de la Unión, al intentar legislar so
bre asuntos de orden federal, como lo son
los derechos de vía y las vías generales de
comunicación, pero también podrían inva
dir facultades del Instituto Federal de Teleco

municaciones (IFT) pues el Congreso local
estaría asignando a autoridades locales atri
buciones que la Constitución definió de ma
nera precisa como exclusivas de dicho órga
no regulador con autonomía constitucional.

Por otra parte, están los aspectos econó
micos, que por la naturaleza de las redes de
telecomunicaciones deben analizarse con

especial cuidado. Por un lado, la experien
cia en México y a nivel internacional indi
ca que el costo de instalar infraestructura de
manera subterránea es sustancialmente ma

yor que hacerlo de forma aérea, montando
cables sobre postes. El comunicado del IDET
cita que enterrar la infraestructura de teleco
municaciones puede llegar a ser 10 veces
más costoso que hacerlo a través de postes.

Una obligación para que los operadores
tengan que soterrar su infraestructura tendría
necesariamente un impacto hacia arriba so
bre los precios que los usuarios de servicios
de telecomunicaciones de la CDMX enfren
tarían. La magnitud del incremento de los
precios no puede saberse de manera anti
cipada, pero depende de los alcances de la
obligación que se pretenda imponer.

Un resultado directo de los mayores cos
tos y por ende mayores precios en la capi
tal del país, colocaría a los habitantes de la
CDMX en desventaja frente al resto del país,
donde no existe una obligación de este tipo.
Así que ejercer el derecho constitucional de

poder tener acceso a los servicios de tele
comunicaciones, incluida la banda ancha,
puede llegar a ser más caro en la urbe que
se precia de ser innovadora, que en muchas
otras ciudades de la República.

No se trata de señalar como imposible
la ¡dea de que una ciudad moderna pue
da gozar de un mejor entorno urbano, don
de todo este tipo de infraestructura empiece
a desplegarse de manera subterránea. Des
de luego que puede pensarse en un escena
rio así, pero depende en gran medida de la
forma en que el problema y la posible solu
ción sean enfocados. Lejos de imponer una
obligación arbitraria y costosa, que se tras
ladaría a los precios, las autoridades deben
analizar esquemas de colaboración que in
cluya a todos los operadores que suminis
tran servicios públicos de interés general, co
mo la electricidad y las telecomunicaciones.
No tendría racionalidad económica preten
der que una obligación así recaiga solo so
bre las redes de telecomunicaciones y deje
fuera a la red de distribución y suministro de
electricidad, por ejemplo. La pregunta es,
¿está dispuesta CFE a destinar importantes
recursos para este propósito, que no tenía
en su prospectiva?

Por lo pronto, el gobierno de la CDMX no
puede incurrir en el error de pensar que una
política de este tipo que imponga obligacio
nes unilaterales de manera exclusiva a los

operadores, será neutral sobre las decisio
nes de inversión de los distintos operadores.
Esto significa que una política mal diseñada
e impuesta sin el debido estudio, puede ter
minar por generar efectos no deseados ne
gativos mayores a los supuestos beneficios
que se persiguen.
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( recimieiito, mejor a lo
esperado
La economía mexicana creció más de lo esperado. Sin du

da, es una buena noticia. Es mejor que la economía crez
ca más de lo que anticiparon la mayoría de los analistas.

Al tercer trimestre del año en curso, el Producto Interno
Bruto, creció 1 %. Respecto al mismo periodo del año pasa

do tuvo un crecimiento del 4.3%.

El dinamismo económico fue general. El crecimiento durante
los primeros nueve meses del año habría sido de 2.7% con res
pecto al mismo periodo de 2021, por lo que la economía se per
filaría a cerrar el año con avance superior a 2%.
Todo indica que los datos le dan la razón a la secretaría de

Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de la O. Para este
año proyectó un crecimiento de! 2.4%.

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, a pesar de los
pronósticos que anticipaban un menor crecimiento, se mantuvo
firme. El piso del crecimiento económico reiteró todo el tiem
po es del 2.2% para el cierre del año.
Ahora, los economistas de distintas firmas financieras, están

modificando al alza sus proyecciones.
Todavía falta ver el dato revisado, pero lo más probable es

que no haya mucha variación.
El dato del crecimiento económico es positivo. Sin embargo,

no es para echar las campanas al vuelo.
Hay que recordar que el pronóstico original del propio go

bierno de México fue de 4.1 %.
O sea que aun y cuando al cierre del año se cumpla la ex

pectativa de crecimiento oficial revisada a la baja desde 4.1 %
a 2.4 o 2.2%, estará muy lejos del optimista pronóstico ofi
cial plasmado en la Ley de Ingresos de la Federación para el

2022.

A lo largo de este sexenio, Hacienda ha sobreestimado el
crecimiento económico, salvo en el 2020.

Y para el 2023, las expectativas, coinciden todos los analis
tas privados, son muy optimistas.

Pero más allá de las expectativas, qué nos dicen las cifras re
gistradas hasta ahora.

Por lo pronto, es un dato positivo que marca una diferencia
positiva respecto de las proyecciones no oficiales.
Pero, la tasa alcanzada parece elevada porque se compara

contra una base muy baja. En todo caso, muestra una recupe
ración lenta, más no una tendencia de expansión.

De acuerdo con el análisis de Banco Base, el crecimiento de!
tercer trimestre no fue suficiente para que la economía de Mé
xico termine de recuperar lo que perdió en la crisis de la pan
demia, pues se encuentra 0.48% por debajo del PIB del 2019.
México sigue mostrando un rezago en su recuperación res

pecto de otras naciones.
Entre los datos que explican el crecimiento económico obser

vado en México al tercer trimestre del año en curso, destacan el
marcado aumento en las exportaciones, por el lado positivo; y
el mal desempeño de la inversión fija, especialmente la priva
da, por el lado negativo.

De acuerdo con los analistas independientes del gobierno,
México es la única economía que dejó de crecer en el año
2019; fue la economía que más cayó en el año 2020, el de la
crisis sanitaria del Covid19; y la que menos se ha recuperado.
En consecuencia, aunque es positivo el dato de un creci

miento mayor al esperado, no debe considerarse desde una
óptica triunfalista.
Falta mucho para que la economía mexicana se recupere

de la fuerte caída que registró desde antes de la pandemia.
Y todavía hay muchos nubarrones en el horizonte que po

drían impactar negativamente la tendencia de crecimiento eco
nómico para el 2023 y para el cierre del sexenio, que desde
ahora, todos coinciden, será un sexenio perdido en crecimien
to económico.

Ojalá que los pronósticos pesimistas, vuelvan a estar equivo
cados, aunque no se ve probable. Al tiempo.
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Se actualiza

Podría sufrir bajas

Despidos millonarios

i, Uno de los tres mayores prestamistas del
país, pr®entó este luoes8u servicio de citas en sucursal por
WhatsApp, el cual permitirá a sus clientesagendar citas para
nueveservicios distintos en las más de 1,100 sucursales que
tiene el banco en todoel país.

Los servicios disponibles bajo esta nueva modalidad son
apertura de cuentas, así como contratación de créditos, fondos
de inversión, pagarés, seguros, entre otros.

Para agendar una visita al banco, los" clientes deberán enviar
un mensaje al número 55 49194391 con la palabra "Cita" y
el código de la sucursal en la que quieren ser atendidos, mismo
que se obtieneen la sección "Ubícanos" de Banorte Móvil o
"Geo|ocal¡zación"sgn banorte,com.

La producción de iPhonesde Apple en una planta impor
tanteen China podría caer hasta 30%.en noviembre en me
dio de las restricciones de laCovid19 en el país, reportó Reu
knBttQndaa urb perasts nt> identificaos
del asunto.

Foxconn, el fabricante de ¡Phones en China, planea au
mentar la producción en sus instalaciones de la ciudad de
Shenzhen para compensar la pérdida de produoción, ya
que su planta principal de Zhengzhou se ha visto afectada
nesptfr tn—tep» < la» «proas áww> íii»i'iWtapiogi snmH
bati r el Covid y el descontento que esto ha provocado en la
población.

El consejo que supervisó a Twitter durante el tumultuoso pro
ceso de venta a Elon Musk fue disuelto, por lo que el ¡efe de
Tesla y SpaceX ahora sedesempeña como director único de
la compañía de redes sociales. Musk despidió a altos directi
vos, lo que no es malo.

Los principales ejecutivos cbTwítter que fueron despedidos
después de la compra del gigante de las redes sociales,, recibi
rán edectivamente más de 120 millones de dólares, dijo el vier

nes la compañía de datos de compensación Equihr, según da
tos de The Washi ngton Post.

El ex di rector ejecutivo Parag Agrawal recibirá 57.4 millones
oW&refíd.tS aiiBjjBriSMj'íQ ISfeo fies l il recibiS 44.5
mili i i»dte65lci»W3l$ssd¡i éw priíti  j I¦ ¡o\, canfi wx,
y seguridad Vijaya Gadde recibirá 20 millones de dólares, dijo
Equilar, citando archivosde la Comisión:de Bolsa y Valóresele
Estados Unidos. Nada mal para Írsela casa.

Twitter tiene aproximadamente siete mil 500 colaboradores,
la escala total de los recortes que se están discutiendo no pudo
ser determinada. Laempresa ya fue suspendida de Bolsa y se
pagarán 44,000 millones de dólares por ella.

Blackstone, una empresa financiera de inversión de capi
tal, adquirió una participación mayoritaria del negocio de tec
nologías climáticas de Emerson Electric, en un acuerdo que
valúa la unidad en 14,000 milloñssdedólares, incluida la
deuda de la empresa.

El acuerdo dará a Blackstone una participación de 55% de
la unidad de negocio de compresores, calefacción y refrigera
ción comercial de Emerson,, en tanto que la empresa se queda
rá con un 45% de participación en la unidad.

El acuerdo por 4,400 millonesde dólares en capital se com
fjpjwnfaró'aw é millones m dÉats paHd firatía'
miento de la deuda de Emerson Electric. Por su parte el capital
que la empresa esta rein virtiendo, mismo que no fue reportado,
junto con. un pagaré del vendedor de 2,250millones de dóla
res representa el resto del precio de referencia. Blackstone tuvo
que colocar la deuda por sí misma, vendiéndola a una varia*
dad de prestamistas directos,

"Creo que el mercado crediticio tardará al menos seis me
ses en normalizarse y continuaremos realizando transacciones
en este mercado", dijojoseph Baratta, jefe de capital privado
de Blackstone. "Nos gusta invertir en estos momentos. Aquí es
cuando puedes hacer cosas interesantes".
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Patrimonio

Lo que tenemos que desaprender sobre las inversiones
Joan Lanzagorta

contacto@planeatusfinanzas.com

Segunda y último parte
En la primera parte hablamos de

que no existe inversión sin ries
go. Pero sí se puede conocer y
controlar. Hoy vamos a expan
dir un poco sobre esto.

Tenemos que entender que en cual
quier instrumento que uno invierta, ya
sea en Cetes, pagarés bancarios, otros
instrumentos de deuda, acciones, oro y
otros commodities, nunca existe la ga
rantía de que uno obtendrá rentabili
dad. En muchos casos, incluso, existe
el riesgo de perder dinero y terminar
con menos que con lo que empezamos
cuando iniciamos nuestra inversión.

De hecho, hay dos riesgos importan
tes a los que poca gente presta la aten
ción debida: la inflación ¡pérdida de
poder adquisitivo) y el impacto que pue
den tener los costos implícitos en ciertos
productos financieros.
Mucha gente sigue pensando, por

ejemplo, que los pagarés bancarios son
muy "seguros" y tienen rendimientos ga
rantizados. Sin embargo, por lo gene
ral ofrecen tasas de interés mucho meno

res a la inflación, por lo que al final del
plazo el dinero que uno obtendrá (inclu
yendo los intereses) tendrá un poder de
compra menor que el que tenía nuestro
capital inicial. En otras palabras, uno es
tá perdiendo dinero, de manera garan
tizada. Parece que ganamos, pero en
realidad perdimos.
Hay gente que invierte a largo plazo

a través de pagarés a 28 días que re

nuevan automáticamente al vencimien
to. Otros afortunadamente ya lo hacen
directamente en Cetes al mismo plazo,
que son más seguros y pagan una ta
sa mucho mayor. Sin embargo, su ren
dimiento, en términos netos (después de
impuestos) también suele estar por deba
jo de la inflación.
El problema es que utilizan exclusiva

mente instrumentos de corto plazo pa
ra una inversión que tiene un horizonte
de largo plazo, porque tiene más "certi
dumbre". Sin embargo, con el tiempo,
ese capital no crecerá en términos rea
les. Incluso es probable que su poder
adquisitivo sea menor. Aunque parez
ca que uno tiene muchísimo más dinero.

Esa "certidumbre" tiene un costo altí

simo, porque invertir con un horizonte
de largo plazo se trata precisamente de
que nuestro dinero crezca en términos
reales (el poder adquisitivo sea mucho
mayor).
Lo anterior NO significa necesaria

mente que incorporar Cetes a 28 días
en un portafolio de inversión a largo
plazo sea malo. Por el contrario, pue
den ser instrumentos útiles para mane
jar el riesgo del portafolio, pero siempre
en un porcentaje adecuado con nuestros
objetivos de inversión y con nuestra to
lerancia al riesgo. Lo que me lleva al si
guiente punto.

El balance entre el riesgo
y el beneficio potencial
Siempre que uno invierte, expone su di
nero a un cierto nivel de riesgo. Uno po
dría pensar lo contrario, pero el riesgo
siempre está ahí sin importar lo que ha
gamos con nuestro dinero. Incluso, si de
cidimos no invertirlo sino únicamente
guardarlo debajo del colchón, tenemos

el riesgo de que nos lo roben o que sea
destruido en un incendio.

Como muchos sabemos, invertir en
el mercado accionario tiene sus propios
riesgos. Toda acción puede subir o ba
jar de precio [volatilidad). Incluso hay
empresas que han quebrado o que se
han caído para nunca volverse a levan
tar. Pero también es cierto que en el lar
go plazo, es el mercado que siempre ha
dado los mayores beneficios. La razón
es sencilla: las empresas son responsa
bles del crecimiento económico mun
dial. No sólo eso: también de la innova

ción y el desarrollo tecnológico.
Si fuera más rentable invertir en Ce

tes o meter el dinero al banco, ninguna
persona arriesgaría su dinero para po
ner un negocio. Nadie invertiría en em
presas. Lo hacemos porque estamos dis
puestos a correr un riesgo, para obtener
un beneficio potencial mayor.
Entender el riesgo
En inversiones el riesgo se define co
mo la volatilidad de un instrumento o de

un portafolio (es decir, cómo puede va
riar su valuación). La clave es conocer
la cantidad de riesgo que estamos dis
puestos a tomar (lo que hemos llama
do como nuestra tolerancia al riesgo)
y entonces invertir a modo de obtener
los rendimientos más altos posibles para
ese nivel dado de riesgo.
Como cualquier persona tiene una to

lerancia al riesgo diferente, corresponde
a ella y sólo a ella decidir cómo construir
un portafolio con estas características.
La base de cualquier inversión exito

sa, sin embargo, es entender y aceptar
que el riesgo siempre existe y no se pue
de evitar, pero que se puede aprender a
controlar y a usarlo a nuestro favor.
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Sin fronteras

Detrás de las
cifras del PIB
en Estados Unidos

Joaquín LópezDóriga
Ostolaza

¡oaquinld@e!economista.mx

E! jueves de la semana pasada se pu
blicaron las cifras preliminares del
crecimiento del PIB en Estados Uni

dos (EU) para el tercer trimestre de
este año, revelando un crecimiento

trimestral anualizado de 2.6%, con respecto
al segundo trimestre de este año.

La cifra positiva superó la expectativa de
mercado que el consenso ubicaba en 2.3%
y rompió la racha de dos trimestres consecuti
vos de crecimiento negativo.

Aunque a primera instancia el crecimien
to fue mejora lo esperado, un análisis más
detallado del desempeño de los principa
les componentes del PIB arroja conclusiones
diferentes.

La cifra, que todavía está sujeta a revisio
nes, fue impulsada casi en su totalidad por un
incremento en las exportaciones netas y en
menor medida por un incremento en el gasto
gubernamental.

El incremento en las exportaciones netas
se explica por un aumento trimestral anuali
zado de 14.4% en las exportaciones totales
y una disminución de 6.9% en las importa
ciones. El crecimiento en las exportaciones es
destacable, ya que además se da en medio
de un entorno de gran fortaleza para el dólar.

Sin embargo, el fuerte decremenfo en las
importaciones es una mala noticia ya que de
nota una creciente debilidad de la demanda

agregada.
Esta debilidad se hace más evidente al

revisar la cifra de inversión privada que se
contrajo 8.5 por ciento. Esta fuerte contrac
ción en la inversión privada tuvo su epicen
tro en un desplome de 26.4% en la inversión
residencial.

Vale la pena recordar que la inversión re
sidencial registra seis trimestres consecutivos
de contracción y que las caídas han venido
acelerándose considerablemente en los últi
mos dos trimestres.
El sector de vivienda residencial es uno

de los más sensibles a las tasas de interés y
una hipoteca a 30 años en la actualidad tie
ne una tasa por arriba de 7% cuando hace
menos de un año la misma hipoteca costaba
menos de 3 por ciento.
La debilidad de la demanda agregada

también es evidente en la continua desace

leración en el consumo privado que creció
1.4% después de haber crecido 2.0% en el
segundo trimestre.
Aunque el crecimiento en el consumo es

todavía aceptable, el consumo de bienes du
raderos y no duraderos cayó 0.8% y 1.4%,
respectivamente. Estas caídas fueron contra
rrestadas por un crecimiento de 2.8% en el
segmento de servicios.

Por su parte, el gasto de gobierno presen
tó un crecimiento de 2.4% y la acumulación
de inventarios tuvo una contribución negati
va de 0.7 por ciento. A pesar de que la cifra
de crecimiento del PIB superó las expectativas
y rompió la racha de dos trimestres consecu
tivos de contracción, la debilidad en el des

empeño del consumo y la inversión privada
plantean un panorama complicado para el
cierre del año.

Aunque el desempeño actual del PIB en
EU no es consistente con un escenario de re

cesión, el debate ya no es si la economía en
trará, sino cuando.

El consenso es que Estados Unidos entra
rá en recesión en los próximos 12 meses.
No obstante, dicho consenso también anti
cipa que la recesión podría ser corta y po
co profunda.

Hace unos días, el Chairman y CEO deJ.P.
Morgan, Jamie Dimon, mencionó que una
recesión no le quita el sueño y que su mente
está más preocupada por las crecientes ten
siones geopolíticas, incluyendo las posibles
ramificaciones de una escalada en el conflic

to en Ucrania, y el riesgo de una mayor dete
rioro en las relaciones entre China y Estados
Unidos.

Esta semana está cargada de datos eco
nómicos muy importantes.
En EU la Fed dará a conocer su penúlti

ma decisión de política monetaria del año ¡el
mercado espera una nueva alza de tres cuar
tos de punto), mientras que el Departamen
to del Trabajo publicará las cifras de empleo
de octubre.

En México el Inegi publicó la estimación
oportuna del PIB para el tercer trimestre con
una aceleración en el crecimiento que anali
zaremos próximamente.
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Lq gran depresión

A pesar de todo,
la economía crece

Enrique Campos Suárez
campos@eleconomi sta. mx

El resultado preliminar del
Producto Interno Bruto (PIB)
de México durante el tercer

trimestre de este 2022 pue
de resumirse con la pala

bra resiliencia.

Ahora, no es ningún resultado
espectacular el reporte del Inegi de
una expansión del PIB de 1% en
comparación trimestral y de 4.3%
en comparación contra el tercer tri
mestre del 2021.
La economía mexicana no ha re

cuperado todo lo perdido durante
la pandemia y su consecuente con
finamiento. Además, este país llegó
al inolvidable 2020 con una rece

sión el año anterior, así que segui
mos en pleno rebote.
Hay que recordar que todavía el

2021 fue un año complicado pa
ra la economía, y para todo lo de
más, porque seguímos enfrentando
las olas de Covíd19 que volvían a
frenar el desempeño económico y
el ánimo cuando pensábamos que
ya había pasado lo peor. Por eso,
ese 4.3% es un mero rebote desde

esas partes tan bajas de la crisis.
Pero, en general, el resultado co

nocido en esta primera lectura del
PIB parece adelantar la posibilidad
de crecer más de 2% y si se mantie
ne el dinamismo en este cierre del

año, hasta 2.5 por ciento.
Eso es algo que nos tiene que

alegrara todos, porque no es posi
ble que nadie en su sano juicio de
see un mal desempeño económico
para México, pero tampoco se le
puede otorgar un crédito a quien
no se lo merece.

No, no hay nada que agrade
cera las políticas públicas para ex
plicar este comportamiento del PIB.
Al contrario, la economía mexica
na se mueve a pesar de las trabas
que todos los días impone la 4T a
la confianza y a la inversión.
Ninguno de los proyectos de

gasto de esta administración, ni de
creación de infraestructura, ni de
gasto social, retribuyen en un im
pulso a la inversión privada que es
la que realmente mueve a una eco
nomía como la mexicana.

La desviación de recursos públi
cos hacia proyectos no productivos,
como el aeropuerto de Zumpango,
la refinería del pantano o el tren de

la selva, no encadenan inversión
privada y sí distraen recursos para
obras que podrían ser productivas.
Son las medidas más regresivas

y neoliberales de esta administra
ción las que casualmente podrían
sí contribuirá un rebote más robus
to del PIB. Subsidiar de la manera

descomunal en que lo han hecho
el consumo de gasolinas y abrir las
fronteras de par en par a ciertas im
portaciones son alicientes para el
crecimiento.

No son medidas para presu
mirse como muy de izquierda, tan
de moda en América Latina, pe
ro sí han servido para mantener
la inflación baja y la economía en
movimiento.

La resiliencia mexicana tam

bién incluye lo externo, sobre todo
cuando el ánimo de los mercados

y de no pocos agentes económicos
apuntan a una inminente recesión
en Estados Unidos.

Puede ser que con los datos que
conocimos de la economía esta

dounidense y de la mexicana se pu
diera librar la tan anunciada rece

sión o bien que sea tan ligera que
no tire la recuperación del consumo
en ambos países.
Pero, por lo pronto, la econo

mía mexicana se mueve y nos ale
gra ver la resistencia que tiene un
país que por tantos años ha sabido
construir una armadura institucio

nal que resiste todo tipo de emba
tes e intentonas, tanto internas co
mo externas.
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MEXICO SA
Lula, contra viento y marea // "Tantas veces me
mataron..."// Brasileños, únicos ganadores
CARLOS FERNANDEZVEGA

CONTRA VIENTO Y marea, Luiz Iná
cio Lula da Silva de nueva cuenta ocu
pará la presidencia de Brasil, decidido
a enderezar el barco verde amarelo y
desfacer la cantidad de barbaridades

todas ellas contra el pueblo brasileño cometidas
por el fascista Jair Bolsonaro. El ex dirigente me
talúrgico bien puede cantar a los cuatro vientos
aquella bella canción, La Cigarra (que Mercedes
Sosa interpretaba como nadie), que en su parte
medular dice: "tantas veces me mataron, tantas
veces me morí, sin embargo, estoy aquí resuci
tando; gracias doy a la desgracia y a la mano con
puñal, porque me mató tan mal y seguí cantando;
cantando al sol como la cigarra, después de un año
bajo la tierra, igual que el sobreviviente que vuelve
de la guerra".
EL TRIUNFO ELECTORAL de Lula fue motivo
de júbilo en prácticamente toda Latinoamérica,
cuyo mapa paulatinamente ha dejado atrás el
horror de la etapa neoliberal, pero que aún no
puede cantar victoria porque son interminables
los destrozos causados por los gerentes, disfraza
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Hasta La mitad de Los trabajadores que
ensamblan eL iPhone más reciente de AppLe
decidieron abandonar una fábrica en eL centro

de China Luego de brotes de coronavirus, Lo que
evidencia eL choque entre Los riesgos de Largo
pLazo de La enfermedad y Los esfuerzos para
restaurar eL fLujo mundial de productos. Los
empleados dejaron La fábrica de Foxconn,
Zhengzhou, después de que algunos se
enfermaron a mediados de octubre y no
recibieron ningún tratamiento, dijo un
empLeado de forma anónima. En un
comunicado, Foxconn señaló que está
utilizando una "gestión de ciclo cerrado", un
término oficial para hacer que Los empleados
vivan en su Lugar de trabajo sin contacto con eL
exterior. Según Foxconn, La fábrica emplea a
unas 200 mil personas. Foto Afp.con
información de Ap

dos de "presidentes", que Estados Unidos colocó,
durante décadas y con sus respectivas pandillas,
en la geografía de la patria grande.

COMO BIEN LO dijo ayer López Obrador, en refe
rencia a México, pero con copia para América La
tina: "lo que hay que procurar es que nunca más se
repitan esos gobiernos que defienden a las oligar
quías y abandonan al pueblo; nunca más gobiernos
que protegen a corruptos; nunca más gobiernos
sin autoridad moral, para que de esa forma el país
(la región en su conjunto) siga avanzando". Se aca
bó el saqueo y el empobrecimiento sistemático de
la población, para que la oligarquía se enriquezca
cada día más. Por cierto, dice Andrés Manuel re
cordó que Mario Vargas Llosa dijo: "yo estoy con
Bolsonaro, no quiero a Lula', y no quería a Petro y
desde luego no me quería a mí; pero Vargas Llosa
(también súbdito de la apestosa monarquía espa
ñola) parece que todo lo que toca lo sala; y miren lo
que hizo mi amigo Trump. También, un reproche
fraterno, respetuoso. Ayer domingo se lanza con
un tuiter a favor de Bolsonaro y en contra de Lula,
diciendo que era un peligro para Brasil, llamando a
votar por Bolsonaro en la mañana. ¿Qué tenía que
meterse? Pero el pueblo brasileño está muy cons
ciente. Bendito pueblo, porque les va a ir muy bien.
Estamos muy contentos".

ESPLÉNDIDO EL DISCURSO por el triunfo,
pues Lula subrayó que "hoy el único ganador es el
pueblo brasileño; esta no es una victoria mía ni del

Partido de los Trabajadores, ni de los institutos
políticos que me apoyaron en la campaña. Es el
triunfo de un movimiento democrático que se for
mó por encima de partidos, intereses personales e
ideologías, de tal forma que la democracia saliera
victoriosa. Dios siempre ha sido muy generoso
conmigo y sobre todo en este momento en que no
enfrentamos un adversario, un candidato; enfren
tamos a la máquina del Estado brasileño colocada
al servicio de un candidato para que no ganemos
la elección".

Y EN LA tienda de enfrente, Jair Bolsonaro come
mierda a puños: se encerró en su casa, apagó la
luz y se fue a dormir, según dicen sus allegados.
En realidad, este fascista terminó de meter lo
poco que faltaba de su cuerpo en el basurero de
la historia en donde permanecerá como ejemplo
para que el pueblo brasileño (con copia para los
demás pueblos latinoamericanos) no cometa el
gravísimo error de llevar al poder a este tipo de
sabandijas.

Las rebanadas del pastel
DUDAS DE LA lectoría: "la organización no
gubernamental estadunidense Global Exchange,
financiada por el Departamento de Estado, ha
estado subvencionando a periodistas y medios
de comunicación para cubrir las elecciones en
Colombia, Chile y ahora Brasil. Entonces, ¿es ético
que esta presunta ONG envie (y ella acepte) para
tales fines a la conductora de Canal 14, Claudia
Martínez, considerando que se trata de un medio
público dirigido por Jenaro Villamil? Resulta in
dignante que esto suceda, pues ese grupo (ahora
con la cara visible de Manuel Ortiz Escamez, a
quien por falta de ética despidieron de Notimex)
se dedica a reclutar (todo pagado, desde luego,
con fondos del gobierno de Estados Unidos, y
sabemos lo que ello quiere decir) medios públicos
en América Latina para lograr sus fines, los cuales
disfraza de "alianza global" para que el Departa
mento de Estado aumente su financiamiento e
influencia en la región. Qué casualidad: sucedió
en la elección colombiana en la que ganó Gustavo
Petro; en la chilena, con Boric como vencedor y
ahora la brasileña, donde Lula resultó vencedor.
¿Se vale, pues?"

cfvmexico_sa@hotmail.com
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NEGOCIOS Y
EMPRESAS

Créditos
Fovissste
MIGUEL PINEDA

EN LA VIDA hay que tener
cuidado con lo que se
desea, porque algunos

deseos son peligrosos cuando se
concretan. Este es el caso de la
compra de una vivienda a través
del Fovissste. Cuando se cumple
este deseo, los trabajadores se
amarran a un financiamiento
que se vuelve impagable.

HAY QUE SEÑALAR que el
problema no es atribuible a la
actual administración. Es algo
que arrastra el Issste desde el
siglo pasado y los ajustes que se
han logrado, como el acuerdo
para restructurar la deuda pu
blicado en 2020, no resuelven el
problema de fondo.

LO PEOR DE todo es que miles
de servidores públicos compra
ron viviendas alejadas de sus
centros de trabajo y las abando
naron. Los acreditados pagan
cerca de 30 por ciento de su
salario por inmuebles inútiles
que se caen en pedazos.

EN LOS CASOS en que ocupan
sus viviendas, las condiciones
tampoco son favorables. Al tra
bajador que pide la hipoteca le
pasa lo mismo que a Sísifo, día
con día tiene que subir una gran
roca a la cima de la montaña pa
ra que ruede a la base y la deuda
se mantiene.

CON UNA TASA de inflación
superior a 8 por ciento y un au
mento del salario mínimo de 22
por ciento a lo largo de este año,
el monto de la deuda subirá en
esas proporciones durante 2023,
dependiendo de que el acredi
tado tenga su crédito ligado a la
Unidad de Medida y Actualiza
ción o al salario mínimo. En el
primer caso, de cada millón de
pesos la deuda aumentará en 80
mil pesos y, en el segundo caso,
subirá 220 mil pesos. Es así co
mo el acreditado tiene que subir
una roca cada vez más grande a
la cima de la montaña.

EL ACREDITADO, ADEMÁS
del impacto de la inflación y del
alza salarial, paga 6 por ciento
de interés anual. Cerca de la
tercera parte de sus ingresos lo
dedica a este pago durante dé
cadas sin resultado alguno.

AUNQUE USTED NO lo crea,
las condiciones de los créditos
hipotecarios en la banca co
mercial son mejores que las del
Fovissste, ya que el monto de la
deuda disminuye con el tiempo.

URGE UNA RESTRUCTU
RACION del Fovissste para no
perjudicar la economía de los
servidores públicos.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO
Se aleja el fantasma de una recesión #
La denuncia contra Calderón if

Video trata de alarmar a la gente de BC
ENRIQUE GALVAN OCHOA
AUN CUANDO LA mayoría de los analistas de
los bancos comerciales auguran un mal futuro
a las familias mexicanas, los otros datos del
Inegi son de aliento: "En el tercer trimestre de
2022, la Estimación Oportuna del Producto In
terno Bruto #PIB reportó un crecimiento de 1
por ciento respecto al trimestre inmediato an
terior; a tasa anual mostró un incremento real
de 4.3 por ciento (cifras desestacionalizadas)".
Los últimos 19 trimestres ha crecido la econo
mía, poquito, pero lo suficiente para alejar los
nubarrones de una recesión. Es cierto que no
se pagan las cuentas del súper con las cifras del
Inegi y que la mayoría de la gente sigue queján
dose de la carestía. Pero inflación más recesión
significa estanflación y la próxima Navidad no
será una que se recuerde porque el país cayó en
esa condición.

Que sí, que no, que siempre sí
"AQUÍ LES DIGO, porque después se malin
terpretan las cosas, y a ustedes se los digo, sí
hay, desde luego, una denuncia penal interna
cional presentada en La Haya, en los Países
Bajos, en Holanda, en contra, entre otros, de
Felipe Calderón Hinojosa", declaró el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández. Pero el Comandante Borolas, como
es conocido en redes sociales, lo niega. Sería
esclarecedor, primero, conocer quién o quiénes
son los autores de la demanda, y luego, si tuvie
ron que recurrir a una instancia internacional
porque las autoridades judiciales mexicanas
les cerraron las puertas.

Inversiones

FORD DE MÉXICO inauguró en Naucalpan
su Centro Global de Tecnología y Negocios,
desarrollado con una inversión de 260 millones
de dólares. Es un centro que dará suporte a las
operaciones clave de la compañía en el mundo.
Albergará hasta 9 mil colaboradores en un
esquema de trabajo híbrido. Ford llegó hace 97
años a México, recordó Luz Elena del Castillo,
presidente y CEO de Ford de México, Puerto
Rico, Centroamérica y El Caribe.

Alarma

ESTÁ PROVOCANDO ALARMA en la pobla
ción de Baja California, y de Tijuana en parti
cular, un video que circula en las redes sociales.
Presuntos sicarios del cártel Jalisco Nueva
Generación amenazan con implantar un toque
de queda. Aparecen cuatro hombres con armas
largas y el rostro cubierto con disfraces. Sólo
uno de ellos habla y dice que van a salir a la calle
a "corretear a toda la bola de lacras del estado y
de Tijuana". Al final dicen que son "pura gente
del señor Mencho", refiriéndose al líder del cár
tel. A fines de agosto ocurrió un ataque simul
táneo en Tijuana, Mexicali, Rosarito y Tecate a
medios de transporte, pero no lastimaron a los
ocupantes. El ex gobernador Jaime Bonilla acu
só sin pruebas a su sucesora, Marina del Pilar
Ávila, de ser responsable de la narcoviolencia.
El presidente López Obrador dio su apoyo a la
gobernadora bajacaliforniana. El semanario
Zpublicó ayer este mensaje en Twitter: "El
fiscal general de Baja California (Ricardo Iván
Carpió Sánchez) aseguró que se tienen los ele
mentos para citar a declarar al ex gobernador
Jaime Bonilla, por el homicidio de la periodista
(Lourdes Maldonado); sin embargo, su fuero
en el Senado es un impedimento". Pregunta no
superflua: ¿Quién lo protege en el Senado?

¿PAGARÍA USTED 400 pesos al mes sólo
para que su cuenta en Twitter sea convertida
en una VIP verificada? Son las que tienen una
palomita azul. La publicación The Verge revela
que Elon Musk dio a sus empleados instruccio
nes precisas: cumplir con la fecha límite para
introducir el pago por verificación o empacar y
marcharse. Como quien dice, "todos son indis
pensables pero ninguno necesario". La fecha
fatal es el 7 de noviembre. La nueva clase de
suscriptor tendrá acceso a más funciones y su
perfil tendrá la codiciada (por algunos) palomi
ta. Musk es un hombre de negocios nato y va
a tratar de sacar jugo a su inversión de 44 mil
millones de dólares, aunque dice que su misión
es ayudar a la humanidad.
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Faeebook

"TU PRESIDENCIA ES un éxito extraordina
rio en México y tu experiencia puede ayudar
nos mucho a que seamos mucho mejores de lo
que hemos sido alguna vez".

LULA DA SILVA hablando por teléfono con
Andrés Manuel López Obrador, quien lo llamó
para felicitarlo por su triunfo electoral.

Faeebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Es sintomática la participación del embajador de Méxi
co en EU, Esteban Moctezuma, para allanar el acuerdo

entre la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, a cargo de Jorge Ñuño, y el Departamento
de Transporte, que lleva Pete Buttigieg, para que, luego
de 18 acuciantes meses, se estableciera un Corrective Ac
tion Program para que la Federal Administration Aviation
(FAA) acompañe a la Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC) y resolver 29 nuevos "hallazgos" o deficiencias
detectadas a la autoridad aérea mexicana para así recu
perar la ansiada Categoría 1.

Tomó casi dos años y una afectación de
casi 2.8 mil millones de dólares a la indus

tria mexicana de aviación para reorientar el
trato con Estados Unidos, casi 2.5 millones
de asientos/pasajero que estima Francis
co Madrid —director del Centro Investi

gación y Competitividad Turística Aná
huac— perdieron las aerolíneas de bandera
mexicana en año y medio de degradación
de categoría.

Así, la participación activa del emba
jador Moctezuma mostró que la recupe
ración de la Categoría 1 para México es
básicamente política dentro de su estruc
tura esencialmente técnica..., y que pasó
previamente por la descalificación que el
canciller Marcelo Ebrard hizo hace menos

de un mes del acuerdo de cooperación (fes
tinado por el propio Vladimir Putin) con el
cual el gobierno ruso podría desplegar en
territorio mexicano el servicio de navega
ción aérea satelital Glonass.

El sistema de 27 satélites (que opera
por ejemplo en Nicaragua) permite regis
trar y rastrear aviones o aparatos espacia
les en los territorios donde se le permite
operar. Los sistemas Homeland de EU
se percataron de un tosco acuerdo de la
Agencia Espacial Mexicana con Rusia que
permitía tal operación —un experto como
Javier Tejado lo habría catalogado como
un estilo "Tipo Capulina Espía"— que
en consecuencia dejó abierta todo tipo
de suspicacias al gobierno de Joe Biden

sobre las consecuencias que tendría que
los aviones mexicanos hacia y desde EU
fueras seguidos y registrados por satélites
de un enemigo que busca doblegar a Euro
pa Occidental.

Por supuesto, también están los as
pectos técnicos a los que la delegación
mexicana en Washington se comprome
tió para ir de la mano con la FAA..., como
que Miguel Enrique Vallín, como nuevo
responsable de la AFAC, transmitirá asun
tos complejos al diálogo ente de alto nivel
y que funcionará dentro de un Corrective
Action Program que, entre otras cosas, to
mará en cuenta los recursos asignados a la
autoridad aérea mexicana

Autosuficiencia para AFAC. Uno de los
aspectos cruciales para recuperar la Ca
tegoría 1 pasa por fortalecer la estructura
financiera de la AFAC. Durante la gestión
de Carlos Rodríguez, cayó en 40% las asig
naciones presupuestaos y se aplicó una
política de austeridad a rajatabla que ter
minó por atrofiar las capacidades técnicas
y de contratación de servicios de terceros
autorizados para las inspecciones técnicas
y financieras de aerolíneas y servicios de
mantenimiento y suministro. Un técnico
en mecánica de turbinas en la AFAC llegó
a ganar la mitad de lo que le pagarían en el
sector privado.

Independientemente del aumento
presupuestal para 2023 hace llegar los di

neros a casi 700 millones de pesos, los re
cursos son insuficientes para la autoridad
aérea mexicana. El compromiso de la SICT
con la FAA es que la mejora de recursos
sea suficiente y sostenible; por ello, una de
las propuestas que tendrá que pasar por la
Cámara de Diputados y la SHCP, de Rogelio
Ramírez de la O, es que se le permita a la
AFAC usar entre 65% y 50% de los ingresos
propios que recibe por servicios a la indus
tria aérea, con lo cual es autofinanciable.

¿Qué pasaba antes? Pues sus ingresos
iban directamente a la Tesorería de la Fe

deración, a cargo de Elvira Concheiro, y de
ahí a la caja negra del gasto público. Hoy la
exigencia es que tenga recursos propios
para recuperar el terreno perdido.

Economía, cambio hasta de abogados.
Con el cambio de toda la plantilla de sub
secretarios y directores de la Secretaría de
Economía con el arribo de Raquel Buen
rostro, también se ve venir el cambio del
despacho de abogados para asistir en asun
tos de tratados comerciales internaciona

les. Con la hoy exsubsecretaria del ramo
Luz María de la Mora, se contrató al despa
cho Curtís MalletPrevost Colt & Mosle en
un costo estimado de 1 millón de dólares.

Con el arribo de Alejandro Encinas Nájera
a esa posición, se espera se reasigne el ser
vicio a Pillsbury Winthrop ShawPittman...,
que, se dice, saldría algo más carito.

Veremos.
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or qué es importante que la eco¿Pnomía crezca lo más posible?
Lo primero que hay que tener en cuenta es que el

crecimiento de la economía se mide por el comporta
miento de la producción de bienes y servicios para el
consumo final, el Producto Interno Bruto, el PIB, bienes
y servicios con los que satisfacemos desde necesidades
hasta deseos.

Lo segundo que hay que considerar es que de la
producción de bienes y servicios depende el empleo
(para producir alguien tiene que trabajar), y el ingreso (a
quien trabaja se le paga por hacerlo), y que el bienestar
de las personas, que depende de la cantidad, calidad y
variedad de los bienes y servicios de los que se dispone,
la mayoría de los cuales hay que comprar, depende del
empleo y el ingreso.

Lo tercero que hay que tener presente es que el
problema económico es la escasez, el hecho de que no
todo alcanza para todos, menos en las cantidades que
cada uno quiere, y mucho menos gratis, y que una de las
condiciones para minimizarla, en el entendido de que
nunca viviremos en un mundo sin escasez, en el cual
todo alcance para todos, en las cantidades que cada uno
quiera, y gratis, es que se produzca lo más posible, que
la economía crezca lo más posible.

Por estas tres razones es importante que la economía

crezca lo más posible, siendo éste, el mayor crecimien
to posible de la economía, el principal reto económico
que tenemos en México. Entre 1935 y 1981 la economía
mexicana creció, en promedio anual, 6.17 por ciento.
En 1982 perdimos el crecimiento elevado y sostenido,
y entre 1982 y 2021 el crecimiento promedio anual fue
2.07 por ciento. Según el promedio de las 37 respues
tas recibidas por el Banco de México en su encuesta de
septiembre sobre las expectativas de los especialistas
en economía del sector privado, en los próximos diez
años, de 2023 a2033, la economía mexicana crecerá, en
promedio anual, 2.01 por ciento (3.02 según la expecta
tiva más optimista, 1.50 según la menos). De cumplirse
la expectativa seguiremos enfrentando, los próximos
diez años, el mismo reto que enfrentamos entre 1982 y
2022, el del crecimiento elevado y sostenido.

¿Cómo vamos en materia del crecimiento? Conside
rando la estimación oportuna del PIB (la cifra definitiva
la conoceremos el 25 de noviembre), durante el tercer
trimestre del año (el INEGI reporta el PIB trimestral
mente), en términos trimestrales (comparando cada tri
mestre con el trimestre anterior), la economía creció 1.0
por cierto (0.9 el trimestre anterior), y en términos anua
les (comparando cada trimestre con el mismo trimestre
del año anterior) creció 4.2 por ciento (2.0 el trimestre
anterior), buenos resultados pero insuficientes para, pri
mer paso de la recuperación, recuperar el nivel del PIB
de 2018, antes de que, en 2019, iniciara la recesión. El
nivel del PIB del tercer trimestre de 2022 estuvo 0.66

por ciento por debajo del de 2018.

¿De qué depende el crecimiento? De las inversiones
directas destinadas a la producción de bienes y servi
cios, que dependen de la confianza de los empresarios
para invertir directamente, que depende de la competi
tividad del país, definida como la capacidad para atraer,
retener y multiplicar inversiones directas, que depen
de, en buena medida, del Estado de Derecho, que en
México es cada vez más Estado de chueco, tema al que
regresaré mañana.
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MINUSVALÍA

Afores, ligadas a la
crisis inflacionaria

La Amafore, que preside Ber
nardo González, advirtió que
las minusvalías que han re
gistrado las afores están li
gadas con la inflación, por lo
que las plusvalías de las cuen
tas regresarán hasta que sur
tan efecto las políticas mone
tarias que han implementado
los bancos centrales y ceda el
constante aumento de los

precios.

PLAN FERROVIARIO

KCSM ya construye

un puente MexicoEU
La ferroviaria Kansas City
Southern México, que lide
ra Oscar del Cueto, inició la
construcción del nuevo puente
internacional que atraviesa de
Laredo Texas a Nuevo Laredo,
Tamaulipas. La idea es que co
rra de forma paralela al actual
para que los trenes puedan cir
cular en ambos sentidos. Esta

rá listo afínales de2024yse pa
gará con fondos privados.

FUSIÓN

Suman Te Creemos y
CAME19% de soflpos
Las sociedades financieras

populares Consejo de Asis

tencia al Microemprende
dor (CAME), que dirige Pa
blo Varela, y Te Creemos,
que lidera José González, se
fusionaron para ser una mi
crofinanciera con activos por
7 mil 53 millones de pesos, lo
que representa 19 por cien
to del sector, según la CNBV.

ALIANZA ESTRATÉGICA

tlnión de Actinver y
Credit Suisse avanza

Actinver logró de manera exi
tosa la ejecución de la fase uno
del acuerdo de alianza con

Credit Suisse en México, que
implica la transferencia de
una selecta cartera de clientes

con necesidades locales, junto
con un equipo de asesores pa
ra dar continuidad al servicio
a clientes desde Actinver.

ALEGAN DAÑOS

Se queja Anpec por
no exhibir cigarros
La Alianza Nacional de Peque
ños Comercios (Anpec), que
preside Cuauhtémoc Rivera,
reiteró que si el gobierno fede
ral prohibe la exhibición de ca
jetillas de cigarros en pequeños
comercios, provocarán afecta
ciones a 2 millones de negocios
en el país, por lo que piden se
guir la política del Presidente
de "prohibido prohibir".
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C ontr adicciones

Después de dos trimestres consecutivos
de desaceleración en Estados Unidos,
estábamos técnicamente en una rece

siónParasorpresade todos—ybuenanoticiaparaellosy
México—, elcrecimientodeltercertrimestre fue mucho
mej or a lo esperado. Con ello la recesión ya no está pre
sente y empuj ó a nuestro país, que también sorprendió
en el tercer cuarto del año; sin embargo, la mala noticia
sigue siendo la inflación que no da tregua; México no fue
la excepcióny Europa llega a un nuevo máximo históri
co ubicándose en 10.40% en octubre. De hecho, el Banco
Central Europeo tomó la difícil, pero acertada decisión,
de seguir con las alzas agresivas y la vuelve a subir 0.75%,
para llevar la tasa de referencia a 2%. En el discurso pos
terior a la decisión destacó el hecho de que se pueda mo
derar el ritmo hacia adelante y abrió la puerta a aumentos
de 0.50%.

De reportes vimos resultados mixtos: malos para Fa
cebook, débiles para Google, Amazony Microsofty bue
nos para Apple, que excede en casi todo, menos en las
ventas de su más reciente iPhone. Lo que más preocupó
en el caso de las primeras, más allá del reporte, fue la dé
bil o preocupante perspectiva hacia el cierre de 2022y lo

Fecha: 01/11/2022

Página: 15

Area cm2: 231

1 / 2

Columnas Económicas

Mercados en Perspectiva / Juan S. Musi Amione

Juan S. Musi Amione

Costo: 30,877

Página 4 de 5



que será 2023. Con excepción
de Faccbook, yo me quedaba
sentado enlas otras cuatro que
seguro van a mej orar.

En Kun>p:i vimosllegar a
nuevos primeros ministros.
EnltaliaaGiorgiaMeloniy
en Reino Unido a Rishi Su

nak, ambosj óvenes, de 45 y 42 años.
En China se reeligió Xi Jinping por 10 años más. Esto

no puede ser buenoy no debe terminar bien, ¡serán 30
años en el poder! y la historia nos ha enseñado lo que le
pasa al ser humano cuando tiene poder tanto tiempo. Y
hablando de reelecciones, resurge Luiz Inácio Lula da
Silva en Brasil, en una apretada segunda vuelta le ganó
a Jair Bolsonaro. Si bien será el tercer periodo de Lula,
ahora tiene un reto muy importante porque el congreso
y las tres ciudades más importantes y pobladas las tiene
laoposición.
Esta semana continúan los reportes de empresas pú

blicas y además hay reunión de la Fed el miércoles; debe
subir 0.75%y, de nuevo, hay que estar atentosalos comen
tarios posterioresy allenguaje de Jerome Powell al tér
mino de la junta Se espera un tono más suave y también
moderación hacia adelante: un aumento de 0.50% en di
ciembre serálo más deseable. También el viernes se pu
blica la cifra del empleo en Estados Unidos y se esperan
alrededor de200mil nuevas plazas creadas en octubre.
Parezco disco rayado, lo sé, pero con este tipo de cam

bio y a estos precios del mercado estadunidense, el dólar
esunagran oportunidad de largo plazo. Tenemos que es
perar aque la inflación ceda, y si Estados Unidos no cae en
una recesión profunda, puede haber una sólida recupera
ción. . y la pacienciava a pagar con ere ees. —
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IQ FINANCIERO

¿En qué rango podría fluctuar el incremento
al Salario Mínimo para 2023?
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Tendremos un final de año ca

racterizado por presión infla
cionaria.

Será en breve, como lo di
jo el presidente López Obra

dor, cuando se dé a conocer el incremento
al salario mínimo para 2023. Si bien sa
bemos que se trata de una unidad de re
ferencia que ya muy pocos ganan, es una
medida importante de los ingresos míni
mos que debe recibir un trabajador en el
país. Le cuento que desde la Confedera
ción de la República Mexicana (COPAR
MEX) tendrían un consenso de un incre
mento de al menos 15%. Impensable en el
pasado y que se sumaría a la recuperación
histórica que ha tenido el salario mínimo.
El año pasado el incremento fue del 22%
al salario mínimo, lo que representa el au
mento más alto de los últimos 34 años y
beneficiará, de manera directa, a 6 mi
llones de trabajadores registrados ante el
Seguro Social que perciben este ingreso.
Para 2022, la Comisión Nacional de

los Salarios Mínimos (Conasami) apro
bó, por unanimidad de los sectores de
trabajadores, empleadores y gobierno,
el incremento general que permite pa
sar de $141.70 a $172.87 pesos diarios, y
en la Zona Libre de la Frontera Norte de

$213.39 a $260.34 Recuerden que para el
cierre del año no se descarta que el incre
mento de precios, medido por el INEGI a
cargo de Graciela Márquez Colín, pudiera
superar el 10%.

Para muchos, todavía resulta una ver
dadera fortuna que el salario mínimo aún
tenga una base muy baja porque los incre
mentos que se adelantan serán un verda

dero desafío para muchas pequeñas y me
dianas empresas.

El 15% que Coparmex, bajo la dirigen
cia de José Medina Mora se compara ne
gativamente con la increíble propuesta de
30% que podría llegar desde el gobierno
federal. Así que la propuesta final podría
ser un 25%.

Así que el problema que podríamos ob
servar el próximo año, en medio de la re
gulación que prohibe la subcontratación,
es el regreso a esquemas de informalidad
laboral porque los patrones buscarán ca
minos para que sus costos operativos no se
eleven de manera excesiva, sobre todo en
aquellos mercados que tendrían problemas
para incrementar sus ventas. Así que se
rían días de mucha actividad en la depen
dencia a cargo de Luisa María Alcalde.

NECESARIO CUIDAR TELECOMUNICACIONES

En el Congreso de la Ciudad de Méxi
co se busca imponer cargas en materia de
vías generales de comunicación que son
de ámbito federal, lo que incrementaría
los costos de las redes de telecomunica
ciones de manera importante.

Esta medida también provocaría au
mentos en los precios de los servicios que
se prestan en la Ciudad de México.

Para los expertos en este sector resul
ta evidente la motivación recaudatoria del
gobierno de la CDMX, a cargo de Clau
dia Sheinbaum, por encima del mandato
de garantizar el acceso a los servicios de
telecomunicaciones previsto en la Consti
tución. El Instituto del Derecho de las Te

lecomunicaciones (IDET) expresó su pro
funda preocupación por la intención del

gobierno de la Ciudad de México de im
pulsar en el Congreso local la aprobación
de un marco legal que establezca obliga
ciones para los concesionarios de teleco
municaciones con relación al despliegue
de sus redes, ya sea para nueva o para
enterrar la existente, que tiene como eje
fundamental el soterramiento de las redes
públicas de telecomunicaciones, es decir,
obligaciones para que las redes públicas
se desplieguen o instalen de manera sub
terránea en la capital del país.
La preocupación del IDET está rela

cionada tanto con aspectos legales como
económicos de una política en materia de
despliegue de infraestructura de teleco
municaciones que imponga obligaciones
arbitrarias a los concesionarios. El IDET

exhortó al gobierno de la Ciudad de Mé
xico, para que, sin renunciar a su objeti
vo en materia de reordenamiento urba
no en la CDMX, analice cuidadosamente
los efectos, sobre todo los no deseados,
de imponer obligaciones de soterramien
to a los concesionarios de redes públicas
de telecomunicaciones. De igual forma, el
IDET exhorta al IFT para que ejerza las
facultades constitucionales con las que
fue dotado por el Poder Reformador de
la Constitución.

NACIONAL MONTE DE PIEDAD BUSCA

ACUERDO SOBRE REVISIÓN SALARIAL

En el Nacional Monte de Piedad, las y los
trabajadores del Nacional Monte de Pie
dad votaron a favor de respaldar el Con
trato Colectivo de Trabajo (CCT) vigente.
De acuerdo con la Secretaría de Trabajo
y Previsión Social (STPS) el 97 por ciento
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de los trabajadores participó en la consul
ta. Las votaciones, que se llevaron a cabo
entre el martes 25 y el miércoles 26 de
octubre, no registraron ningún incidente.

En este sentido, el Nacional Monte de
Piedad explicó que estos procedimientos
de legitimación tienen por objeto garanti
zar que las y los trabajadores conozcan el
contenido de sus CCT y ejerzan su dere
cho de avalarlos o rechazarlos. Finalmen

te, recordó que realizar este procedimien
to es responsabilidad de los sindicatos y
que el plazo vence el 1 de mayo de 2023.
Hasta allí, la información oficial.
Les cuento que las autoridades de la

Secretaría del Trabajo deberán estar muy
pendientes de la adecuada integración del
Contrato Colectivo de Trabajo porque los

trabajadores nos confirmaron que, has
ta ahora, lo que tienen en firme son va
rias versiones de convenios. También le
comentamos que la negociación sobre las
percepciones de los trabajadores de esta
organización sin fines de lucro vive un
momento intenso y que la fecha para un
eventual emplazamiento a huelga sería el
16 de noviembre de no llegar a un acuerdo
con la base sindical. La revisión salarial es

un tema importante porque, insistimos, se
trata de una organización sin fines de lu
cro que debe estar lista para la temporada
de fin de año cuando las familias de me
nos ingresos acuden a ella para solventar
necesidades de todo tiempo.

Estamos hablando de al menos 2,000
personas. No se descarta, por supuesto,
que las autoridades de la Secretaría del

Trabajo, según nos cuentas, pudieran con
siderar un conflicto colectivo de naturale
za económica, en otras palabras, que las
peticiones de prestaciones y percepcio
nes de la dirigencia sindical sobrepasen
y hasta pongan en riesgo la viabilidad de
la sana operación de esta fundación. Los
mantendremos al tanto y seguiremos ob
servando al líder de este sindicado, Artu
ro Zayún González. Por cierto, poco se
sabe de la posibilidad que da la Ley Fede
ral del Trabajo a los trabajadores de op
tar por la no sindicalización. El desafío
es que las empresas otorguen condicio
nes justas a sus trabajadores. Un tema del
cual le estaremos informando porque ya
vimos que los llamados "líderes charros"
no siempre velan por los intereses de sus
agremiados •
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Calaveritas

La semana pasada inició en nuestro país la discusión res
pecto a la Reforma Electoral que se presentó en abril pa
sado para (entre otras cosas) sustituir al INE por el INEC,
promover una operación "austera" del órgano electoral,
eliminar a los OPLES, elegir a los Consejeros Electorales
por el voto popular y un largo etcétera.

Los ciudadanos, desde nuestras asociaciones, organi
zaciones y movimientos, nos manifestamos en contra de
esta reforma que, como bien dijo la Comisión de Venecia,
no solo no genera confianza, sino que afecta irremedia
blemente el proceso electoral de 2024 y atenta contra la
democracia y contra la autonomía del INE y del TEPJF.

Es un tema del que debemos de hablar, pero como es
temporada de los fieles difuntos y las tradicionales cala
veritas, intentaré hacer unas rimas, aunque no me que
den bonitas. Hablaré de la vida democrática, de la muerte
aprovechada, de la defensa del INE y los OPLEs, aunque
nos cargue la... calaca.
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Acá en el puerto Jarocho,
andando por el bulevar,
coincidí con la tilica y flaca,
y empezamos a hablar.

Con una picara sonrisa,
coco con ginebra en mano,
quedito al oído me dijo:
A la democracia, me la cargo.

"Presenté una iniciativa

(reforma constitucional)
ahorita voy pa'l Congreso
y al Senado a cabildear.

En Morena todos apoyan,
espero lo hagan los demás,
si los asusto un poquito
seguro me van a ayudar.

Quiero erradicar al INE
que me impide maniobrar,
también me llevo a los

OPLES,
y a consejeros....igual.

Por mis huesos te lo digo
pa' que lo tengas presente,
si la reforma no cae,
yo les pondré al presidente.

Ya entrados en detalles

y el sol ya en el cénit,
la miré ñjo a los ojos
y como ciudadano le advertí:

Durante unos 70 años

un partido gobernó,
y cuando a todos cansó
pasaban ya treinta años.
Y por miles de sufragios
La alternancia llegó.

Defendamos, pues, al INE,
y al sistema electoral,
nos va bien la democracia

y la libertad de votar.

Gozamos de libertades,
ganan quienes deben de
ganar,

pues son electos por el
pueblo,
y no por favor personal.

La sociedad está cansada

de esta rancia necedad,
de tu tan añejo encono
con el juez electoral.

¿Poder? ¡Tienes suficiente!
Ya deja de elucubrar,
y crecer la democracia
y a las instituciones actuar.

Además, tilica y flaca,
aquí te voy a recordar:
que nada más estás de paso
en la política terrenal.

Que si votar por consejeros,
que la austeridad practicar,
puros cuentos zalameros,
que arrullan las olas del mar.

¿Que Yo defiendo al INE?
¡Somos ya un titipuchal,
que vamos a dar la pelea
y a la democracia salvar!

La Comisión de Venecia

lo puso sobre el papel,
la reforma nada garantiza
lo quieras o no ver.

El órgano internacional
ya lo dijo bien clarito,
a fondo hay que analizar
y dialogar un üempecito.

Nada de aprobar de rapidito,
la reforma que centraliza
las funciones del INE y los
OPLES,
en el INEC, que no precisa.

Piénsale, calaca gastada,
para ir por la democracia,
porque defenderemos al INE,
aunque nos lleves "enancas".

#OpiniónCoparmex
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Mejora de PIB 2022 nada que celebrar,
se afloja ritmo, 2023 apagado y un lustro perdido
Ayer el INEGI de Graciela Márquez dio a co
nocer La evolución del PIB al tercer trimestre

(3T) con un avance del 4.26%, mejor de lo es
perado. De inmediato varias instituciones fi
nancieras realinearon al alza sus expectativas
para 2022.

Por ejemplo el área económica de Banorte
a cargo de Alejandro Padilla elevó su estimado
del 21% al 2.7% y el equipo de Banco Base
comandado por Gabriela Siller situó su pro
nóstico en 2.5%. Los especialistas de BofA en
cabezados por Carlos Capistrán también ubi
can al PIB anual en 2.5% desde 1.9%.

En el brinco del PIB del 3T inñuyó una baja
base de comparación vs el mismo lapso del
2021 También fueron determinantes las ex

portaciones que crecieron 21.4%, básicamente
las automotrices que lo hicieron 7.8%. Banco
Base señala que las cadenas de suministro
han comenzado a normalizarse. Quizá por lo
mismo igual avanzaron las ventas de compu
tación y equipo electrónico.
Además servicios creció en el trimestre

12% y 4.4% anual, industria 0.9% y 3.95%y el
sector primario 18% y 3.5%, respectivamente.

Obvio como dice el refrán una golondrina
no hace primavera y el cierre del año ya no
será tan dinámico. Banorte subraya que hay
señales de desaceleración para el 4T y peor
aún, hay coincidencia en un 2023 complejo.
Banco Base prevé que el PIB del año que vie
ne sólo crecerá 1.5%, Banorte está en 1% y Bo

fA en 0.0% por la recesión en EU que aflojará
exportaciones y remesas.

Aquí por la política pública tampoco se ob

serva una mejora de la inversión que a julio se
ubicaba 13.5% abajo del máximo histórico de
julio de 2018. Con tasas que llegarán al 11% y
una demanda constreñida, tampoco puede
esperarse un rebote del crédito, y el consumo
se mantendrá afectado por la inflación que
cerrará 2022 por encima de 8% y en 2023
arriba del 5%. Sume la precarización salarial
y la gran informalidad.

En ese sentido, poco que celebrar, máxime
que ni siquiera el tamaño del PIB de 2019 se ha
recuperado y lo hará hasta 2023. En otras pa
labras 5 años perdidos.

GUTIÉRREZ EN ECONOMÍA APUNTA
COMO EL CONTACTO PARA MINERÍA
Le platicaba del hilo de comunicación que se
interrumpió en Economía tras la salida de
Efraín Alva Niño titular de la Unidad de Coor
dinación de Actividades Extractivas. Para CA

MIMEX de laime Gutiérrez se había converti
do en un buen interlocutor para mejorar el
entorno de esa alicaída industria. Ahora habrá

que empezar de cero. Aunque no hay un nom
bramiento en forma se habla de que llegará a
esa posición Rosa María Gutiérrez Rodríguez.
Con Raquel Buenrostro era la Administradora
General de Evaluación en el SAT.

EN CARTA PORTE SÓLO 67,000
USUARIOS Y PIDEN AL SAT BLINDAR

Aunque la Carta Porte, que básicamente es
un CEDI con 71 requerimientos está vigente
desde enero, su utilización por el transporte
aún es acotada. Y es que el SAT que lleva An
tonio Martínez no ha querido blindar mucha
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información sensible, máxime la inseguri
dad. Amén del transporte, el IMCP que presi
de Laura Grajeda ya ha hecho el plantea
miento. De ahí que apenas 67,000 usuarios
estén al corriente. No es nada frente a un uni

verso de 14 millones de contribuyentes obli
gados. El problema es que para enero ya ha
brá sanciones.

"PRONTO PAGO" CONSENSO
Y EN ESPERA DE LLEGAR AL PLENO
Aunque ahora la prioridad es el Paquete

Económico, se cree que en este mes se ten
ga ya el turno de la mesa directiva para su
bir al pleno la iniciativa de "Pronto Pago"
que impulsó Carlos Noríega y que incomo
dó en su momento a Concamín de losé Abu
gaber y la ANTAD de Vicente Yáñez. Las
pymes se beneficiarían con plazos no ma
yores a 45 días y 60, en casos extraordina
rios. Ya hay consenso.

(paguilar _dd
albertoaguilar@dondinero.mx

Fecha: 01/11/2022

Página: 16

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 10,843

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



LA COMPETENCIA EN LOS PROCESOS DE
DESARROLLO DE INFRAESTRUCTURA
ES NECESARIA Y GENERA VALOR
AGREGADO EN TEMAS DE INNOVACIÓN

AS GRANDES
L OBRAS DE IN

FRAESTRUCTURA
DE MÉXICO las han
realizado ingenieros
civiles con base en
estudios y proyectos

de diferentes grupos multidisciplinarios
que incluyen ingenierías con diferentes
especialidades, abogados y financieros
especialistas en la materia, así como una
gran cantidad de instituciones público y
privadas que participan y brindan valor
para el desarrollo del sector nacional.
En días pasados, diferentes Confe

deraciones y Cámaras del país como la
Confederación de Cámaras Industriales
Concamin) y la Cámara Mexicana de la
Construcción (CMIC) han levantado la voz
para exigir que la intervención del sector
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privado en el desarrollo de las obras de
infraestructura no sea sustituida por la
participación del Ejército. Las razones
son muchas. La CMIC estima que han
quebrado dos mil 500 empresas dedi
cadas a la industria de la construcción

generando un desempleo considerable o
que busquen alternativas para subsistir.

Las razones más importantes por las
que el gobierno federal ha tomado esta
decisión son principalmente: la corrup
ción que ha existido en la realización de
las obras y aunque no lo señala explí
citamente, el "ahorro en tiempos" en
procesos de licitación/adjudicación.
Incluso se ha llegado al grado de

señalar que la adjudicación a las fuer
zas armadas es con fundamento en la
seguridad nacional. Pues
bien, esas razones no son
suficientes ni justificables
puesto que, por un lado, na
die puede garantizar que la
corrupción se ha erradicado
ahora que las obras magnas
de infraestructura están en
manos del Ejército. La cali
dad moral de un gobierno o
institución no es suficiente.

Por otro lado, el ahorro en
tiempo y la eficiencia en e¦'!
gasto tampoco han sido un argumento
sólido. El mejor ejempl o es el Aeropuerto
Internacional Felipe Angeles (AIFA). El
presupuesto estimado originalmente
por autoridades federales fue de 75 mil
millones de pesos. El costo estimado
hasta hoy es de 120 mil millones de pe
sos, según datos del gobierno federal.
La obra se inauguró en tiempo y forma
con los tiempos políticos, pero no ha
cumplido con una operación eficiente.

Lo grave de esta situación es el prece
dente. Esta situación debe ser coyuntural,
pero no estructural. Nos ha salido más
caro no respetar los procesos de pla
neación y desarrollo de los proyectos
de infraestructura. Los análisis y estu
dios de factibilidad técnica, económico

financiera y legal son condición sine qua
non para evitar al máximo sobrecostos
y obras sin terminar.

No es concebible pensar que ya llevas
avance en obras cuando todavía no tie

nes un estudio CostoBeneficio que te
permita determinar la rentabilidad social
del proyecto o, peor aún, no analizar si el
proyecto es viable a través de un modelo
de inversión mixta y esos miles de mi
llones de pesos que gasta el gobierno no
se destinen a obras de desarrollo social

o programas sociales en beneficio de la
población más necesitada.

Y una vez que un proyecto es factible,
la viabilidad del mismo se lleva cabo de

procesos transparentes y competitivos.
La corrupción en los procesos de adju

dicación se puede evitar y
  existen mecanismos para

asegurar la transparencia de
los mismos. Recordemos,
modelos y procesos no son
corruptos. Las autoridades
fiscalizadoras, que deben
ser expertas en la materia,
deben supervisar el cumpli
miento de la normatividad
a cabalidad de las institu
ciones que lleven a cabo los
procesos de adjudicación.

Que el Ejército realice obras de in
fraestructura ha salido caro. Cuentan
con un nivel de aceptación importante de
la población en las acciones inherentes
al ejercicio de sus actividades. México
ha contado y cuenta con especialistas
de calidad mundial en infraestructura,
prueba de ello son obras como la Vía
Ferroviaria El Chepe, el Aeropuerto In
ternación Benito Juárez de la Ciudad de
México, El Puerto de Veracruz, el Puer
to de Manzanillo, la presa La Yesca, el
Puente Baluarte de la autopista Durango
Mazatlán, entre otras. El sector público
y el privado deben retomar alianzas y
fortalecer el desarrollo de la infraes

tructura nacional. Hoy más que nunca
el Sector Privado sí.
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La IED parece estar tomando una tracción no
prevista al inicio de gobierno. Eso es una buena
noticia siempre y cuando se mantenga el ritmo

no de los indicadores que ha quedado
huérfano en la presente administración es
la Inversión Extranjera Directa (IED), que ha
empezado a dar de qué hablar por la cuan
tía de varios anuncios que se empiezan
a acumulary por la urgencia de Estados
Unidos de desligarse de la proveeduría

china, lo que parece estar catapultando inversiones de ese
p#S'aqptgraci0s;!ál¥"I^Hry3^ueé|d:iferé)ido€htraftue^Rá
país con esa potencia ha quedado encapsulado sólo al tema
energético. Sí: a nadie le gusta que el gobierno de México
se haya entercado en no dar trato igual a los inversionistas
extranjeros en energía, privilegiando a la CFE.

Pero poco a poco las empresas se han dado cuenta de que
sólo es ese el sector que obsesivamente vigila el presidente
Andrés Manuel López Obrador En los demás sectores el
estilo es nacionalista, sí, pero no se compara con lo ocurrido
en energía. Por lo tanto, la IED está llegando. Muchas em
presas extranjeras están invirtiendo, a grado tal que en el
primer semestre se llegó a más de Dlls. $27 mil millones. En
unos días sabremos si el tercer trimestre mantuvo ese ritmo.

Al parecer es así. En Nuevo Léon, el gobernador Samuel
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García reportó que en su primer año
de gestión se captaron Dlls. $4 mil
200 millones en ¡ED; mientras que
en la CDMX, Claudia Shelnbaum
aseguró que este año la capital del
país está recibiendo la mayor IED
desde 2001. Asimismo, Sinaloa está
reportando crecimiento de casi 110
por ciento; en Ouerétaro dichas in
versiones continúan subiendo como

la espuma, según loque reveló el gobernador Mauricio Kuri.
A lo anterior habrá que sumar inversiones millonarias de

empresas muy notorias, como la renovación de la planta
de GM en Ramos Arizpe; el anuncio reciente de Volkswagen
para una nueva fábrica de pintura y estampado en Puebla;
el reacondicionamiento de la instalación de Mazda en Sa

lamanca; las reconversiones de las plantas de Nissan, etc.
La IED parece estar tomando una tracción no prevista

al inicio de gobierno. Es buena noticia siempre y cuando se
mantenga el ritmoyse acelere. Pero aún falta liderazgo.AMLO
cada vez lo menciona más; pero a nivel secretarios todavía no
se pueden adjudicarloslogrosal cancillerEbrard.al secre
tario Ramírez de la O; a la exsecretaria Tatiana Clouthier;o
a los gobernadores. Ello arroja que, si se mantiene este ritmo,
en pocos meses la nueva secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, podría sacar a la IED de la orfandad y capturar
potentes datos para su narrativa. O, ¿alguien más lo hará?

DIACEO

La empresa británica de bebidas que dirige Mariano Perotti
potenciará su emblemático Johnnie Walker Blue Label apro
vechando el tema "Ciudades del Futuro" que está impulsando
el arquitecto Miguel Ángel Aragonés

TIKTOK: ©SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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Banorte eleua su pronóstico del PIB para el año a
2.7% desde un estimado previo de 2.1%, a partir de
mejores datos en servicios y exportaciones

na vez más el Poder Judicial propinó un
certero revés al Instituto Federal de Te

lecomunicaciones (iFTj.
El juez segundo de distrito en Materia

Administrativa especializado en Compe
tencia Económica, Radiodifusión y Tele
comunicaciones resolvió el amparo que

en diciembre de 2020 interpuso Grupo Televisa en contra de
la resolución por la que el IFT lo declaró como agente con
poder sustancial en 35 poblaciones, de siete estados del
país,en loque respecta al servicio deTVyaudio restringidos.

En la sentencia, el juezluan P. Gómez Fierro realizó con
sideraciones vanguardistas en el sentido de que la resolución
impugnada adolece de un análisis serio sobre las tendencias
del mercado y los patrones de consumo de los usuarios del
servicio de tvyaudio restringidos, así como las plataformas
de Contenidos Bajo Demanda (OTT, por sus siglas en inglés).

El mandato judicial es prueba fehaciente de que el IFT
necesita evolucionar, dado que sus resoluciones continúan
basándose en el análisis de mercados tradicionales de tele

comunicaciones, y no en los nuevos servicios de streaming
que hoy acaparan el entretenimiento de millones de personas.
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Con esto, el IFT está obligado a
emitir una nueva resolución que
deberá tomar en cuenta la evolu

ción del sector audiovisual en todo

el mundo, en la cual las plataformas
OTT se erigen como opciones reales
para las audiencias.

LA RUTA DEL DINERO

Luego de conocerse el dato del PIB
al tercer trimestre por parte del Inegi, que lleva Graciela
Márquez, varios bancos y corredurías han comenzado a
revisar sus estimados para 2022. Banorte ajustó al alza su
estimación a 2.7 por ciento, desde un dato previo de 2.1 por
ciento. Banorte, de Alejandro Padilla, consideró que los re
sultados positivos en serviciosy la subida en exportaciones,
permiten esperar un mejor cierre en materia de crecimiento,
aunque alertó sobre el impacto que puede tener un entorno
de mayores tasas de interés. La última parte del año se ve
un poco mejor a decir de Banorte... Banco de México, que
tiene como gobernadora a Victoria Rodríguez Ceja, dio
a conocer los agregados monetarios a septiembre con un
crecimiento real de 3.9 por ciento anual en el crédito de la
banca comercial. El rubro de mayor expansión fue el crédito
al consumo con una subida de 6.2 por ciento, en tanto que
el crédito hipotecario se expandió 3 por ciento... Frenar el
proceso de descomposición política es la principal intención
del senador Ricardo Monreal Ávila, luego de la denuncia
que presentó la semana pasada ante la Fiscalía General de
la República por diversos delitos contra la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores El coordinador de Morena en
la cámara alta dijo que se deben agotar todos los intentos
para continuar la democratización interna del partido.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Mejora de PIB 2022 nada que celebrar,
se afloja ritmo, 2023 apagado y un lustro perdido
ALBERTO AGUILAR

Ayer el INEGI de Graciela Márquez dio a co
nocer la evolución del PIB al tercer trimestre

(3T) con un avance del 4.26%, mejor de lo es
perado. De inmediato varias instituciones fi
nancieras realinearon al alza sus expectativas
para 2022.

Por ejemplo el área económica de Banorte
a cargo de Alejandro Padilla elevó su estimado
del 2.1% al 2.7% y el equipo de Banco Base
comandado por Gabriela Siller situó su pro
nóstico en 2.5%. Los especialistas de BofA en
cabezados por Carlos Capistrán también ubi
can al PIB anual en 2.5% desde 19%.

En el brinco del PIB del 3T influyó una baja
base de comparación vs el mismo lapso del
202L También fueron determinantes las ex

portaciones que crecieron 2L4%, básicamente
las automotrices que lo lucieron 7.8%. Banco
Base señala que las cadenas de suministro
han comenzado a normalizarse. Quizá por lo
mismo igual avanzaron las ventas de compu
tación y equipo electrónico.

Además servicios creció en el trimestre

L2% y 4.4% anual, industria 0.9% y 3.95% y el
sector primario L8% y 3.5%, respectivamente.

Obvio como dice el refrán una golondrina
no hace primavera y el cierre del año ya no
será tan dinámico. Banorte subraya que hay
señales de desaceleración paia el 4T y peor
aún, hay coincidencia en un 2023 complejo.
Banco Base prevé que el PIB del año que vie
ne sólo crecerá 1.5%, Banorte está en 1% y Bo
fA en 0.0% por la recesión en EU que aflojará
exportaciones y remesas.

Aqui por la política pública tampoco se ob
serva una mejora de la inversión que a jubo se
ubicaba 13.5% abajo del máximo histórico de
julio de 2018. Con tasas que llegaran al 11% y
una demanda constreñida, tampoco puede
esperarse un rebote del crédito, y el consumo
se mantendrá afectado por la inflación que
cerrará 2022 por encima de 8% y en 2023
arriba del 5%. Sume la precarización salarial
y la gran informalidad.

En ese sentido, poco que celebrar, máxime
que ni siquiera el tamaño del PIB de 2019 se ha
recuperado y lo hará hasta 2023. En otras pa
labras 5 anos perdidos.

GUTIÉRREZ EN ECONOMÍA APUNTA
COMO EL CONTACTO PARA MINERÍA
Le platicaba del hilo de comunicación que se
interrumpió en Economía tras la salida de
Efraín Alva Nifto titular de la Unidad de Coor
dinación de Actividades Extractivas. Para CA
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MIMEX de Jaime Gutiérrez se habla converti
do en un buen interlocutor para mejorar el
entorno de esa alicaída industria. Ahora habrá

que empezar de cero. Aunque no hay un nom
bramiento en forma se habla de que llegara a
esa posición Rosa María Gutiérrez Rodríguez.
Con Raquel Buenrostro era la Administradora
General de Evaluación en el SAT.

EN CARTA PORTE 50 LO 67,000
USUARIOS Y PIDEN AL SAT BLINDAR

Aunque la Carta Porte, que básicamente es
un CEDI con 71 requerimientos está vigente
desde enero, su utilización por el transporte
aún es acotada. Y es que el SAT que lleva An
tonio Martínez no ha querido blindar mucha
información sensible, máxime la inseguri
dad. Amén del transporte, el IMCP que presi
de Laura Grajeda ya ha hecho el plantea
miento. De ahí que apenas 67,000 usuarios

estén al corriente. No es nada frente a un uni

verso de 14 millones de contribuyentes obli
gados. El problema es que para enero ya ha
brá sanciones.

"PRONTO PAGO" CONSENSO
Y EN ESPERA DE LLEGAR AL PLENO

Aunque ahora la prioridad es el Paquete
Económico, se cree que en este mes se ten
ga ya el turno de la mesa directiva para su
bir al pleno la iniciativa de "Pronto Pago"
que impulsó Carlos Noriega y que incomo
dó en su momento a Concamin de José Abu
gaber y la ANTAD de Vicente Yáfiez. Las
pymes se beneficiarían con plazos no ma
yores a 45 dias y 60, en casos extraordina
rios. Ya hay consenso.

(pagullar.dd
albertoagullar^dondlnero.mx
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Fed podría aminorar el ritmo de alza en tasa de referencia

ahuertach@yahoo.com

Mañana la Reserva Federal (FED)
revisará su tasa de referencia. El

mercado espera un aumento de
75PB a 4.0% anual, probablemen

te el último a este ritmo y alcanzaría su mayor
tasa desde diciembre de 2007 (4.75%).
La FED tíene un doble mandato, mantener la

inflación controlada dentro de los obj etívos del
2% anualylograrelmáximo empleo. Esto plan
tea retos importantes, pues la inflación puede
seguir en aumento si la FED actúa tímidamente,
pero por otra parte, si el aumento en tasas de
interés es "agresivo", pasando un tiempo de
permeación del costo sobre la propia economía,
corre un riesgo "alto" de llevar a la economía a
un proceso recesivo.
Consideramos que a partir de este punto

veremos moderación en el ritmo de alza en la

tasa de referencia en movimientos futuros:
1. Moderación en el ritmo de inflación. En ju
nio, la inflación estadounidense alcanzó su
punto más alto en 41 años sobre 9.1% anual.

Actualmente las presiones se han moderado
al 8.2% anual en septiembre. Por lo que vimos
en octubre, es probable que algunas variables
energéticas y otras de alimentos vuelvan a
mostrar ciertas presiones, por lo que se esti
ma, "una recuperación gradual", pero habrá
que ver el desarrollo de la "inflación subya
cente" que aún no cede espacios.

2. Vemos una desaceleración de la economía

global influenciada por un menor dinamismo
de la economía estadounidense, desacele
ración en la actividad productiva de China
y un entono complicado de la economía de
la Zona Euro. Indicadores de manufactura
y servicios siguen en zona de contracción.
Entre estos países y/o regiones, la aportación
al crecimiento mundial es superior al 70%.

3. El mercado de vivienda estadounidense si

gue desacelerando en septiembre, las ventas
de casas nuevas han bajado desde niveles
superiores a 800 mil a finales del 2021 a 600
mil actuales, con un aumento en los precios
del 15%, mientras que, las ventas de casas
usadas pasaron de ventas de 6.5 millones
a menos de 5.0 millones con un aumento de

precios del 7%. Esta relación inversa tendrá
que ceder en cualquier momento.

4. Los mercados de valores de EE.UU. han ajus
tado en lo que va del año, teniendo en octubre
un respiro apoyado por resultados trimestrales
arriba de expectativas (75% de las empresas

del S&P500 han reportado por arriba de ex
pectativas de mercado), aunque reconociendo
caídas vs mismo periodo del 2021.

5. Menor creación de empleos. En años preco
vid, se creaban un promediomensual de 190mil
plazas. Por ello, una creación de empleos menor
a esacifra con los datos de octubre y noviembre,

marcarán un punto de inflexión en la FED.
Encuesta de analistas de mercados consi

deran una probabilidad del 72% de un alza para
diciembre de medio punto vs 65% antes de los
datos y quizá una sorpresa de reducir el aumen
to a 25 puntos base.

FOODNEWS, ORGULLO MEXICANO
A casi un año de haber sido fundada, Food
News, al frente de Moisés Jafif y Mónica Díaz,
ha puesto nuevamente el nombre de México en
alto, pues con una inversión estimada de 100
millones de pesos, el próximo año cruzará la
frontera con sus primeros puntos de distribu
ción en el sur de Estados Unidos.

La empresa ha tenido muy buena recepción
en México, no por nada cuenta con más de mil
puntos de venta, por lo que prevé su expansión a
Colombia, EspañayChile. Por si fuera poco, su
propuesta de botanas a base de frutas evapo
radas para conservar sus características como
fuente de fibra dietética con alto valor nutticio

nal, también los ha puesto en el radar de distin
tos fondos de inversión.
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¡Gracias a la CNDH!

@campossuarez

Si hay un organismo autónomo que
hoy está muerto, ydesdehaceya mu
chos años, es la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos (CNDH).

Al organismo autónomo de defensa de los
derechos fundamentales le pasó lo mismo
que al sector educativo, fueron destruidos
fácilmente por el régimen de Andrés Manuel
López Obrador sin el más mínimo interés de
una sociedad que ve esas áreas lejanas de su
vida cotidiana.

Desde esa tumba en la que reposa uno de

tantos órganos autónomos enterrados por la
4T, surge este zombi de la CNDH para hacerse
presente en una discusión que no le toca, que
le es constitucionalmente ajena, pero que nos
dejaver con toda claridad qué es lo que le pasa
a las instituciones que son cooptadas por el
apabullante poder de López Obrador.
La CNDH debió ser la primera en levantar

la voz ante la militarización que ha sufrido el
país, los primeros en exigir respeto a la Guar
dia Nacional como institución civil. Pero no, el
club de fans que es ese organismo calla como
momia en sus temas y echa porras al intento
antidemocrático de destruir al Instituto Na
cional Electoral.

Y no es solo un asunto de "estilo". Lo que
hace la CNDH al meterse de esta forma tan
burda en los temas electorales es violar la

Constitución. Allí están los Artículos 41 y 102
que marcan lo que puede y lo que no puede
hacer ese organismo.

Gracias de verdad a la CNDH por dejar ver a
muchas personas en qué acabaría convertido
el INE si prospera la intentona antidemocrá
tica de este régimen de socavar a esta institu
ción autónoma y de probados resultados en
materia electoral.

Ejemplifican perfectamente bien los alcan
ces de este régimen que quiere controlarlo
todo. Y que ahora va por el manejo del árbitro
electoral, deljuez electoraly quiere apoderar
se del Congreso.
La burda intervención de la CNDH en la

avalancha presidencial de destruir la demo
cracia puede hacer que más personas se den
cuenta de esta intentona, la más peligrosa
hasta ahora en todo el Gobierno de López
Obrador.
Es el momento de darse cuenta de que lo

que está enjuego no solo es que este régimen
seajuezy parte enlas elecciones, es que nadie
quedará a salvo de perder algo en un país que
yano sería confiable dentro y fuera de nuestro
territorio.

Si acaba este régimen con la vida demo
crática del país no será solo un asunto de que
puedan designar con total libertad a los candi
datos, que tendrán garantizados los triunfos,
implicará que a partir del 2024 tendrían la
puerta abierta a redactar su propia Constitu
ción que consume el aplastamiento de todo
lo que hemos conseguido con tanto trabajo
como una nación de incipiente democracia.
Si este lance ilegal de la Comisión Nacional

de los Derechos Humanos, inmiscuyéndose
en los terrenos de los derechos democráti

cos de los mexicanos, algo prohibido por la
Constitución, sirve para que alguien voltee a
ver el tamaño del peligro que implica lo que
el régimen intenta hacer en el Congreso en
estas semanas y se indigna con ello, habrá que
decir: Gracias CNDH por ser tan obvios.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
OMC, el embajador que contaba chistes
Por Mauricio Flores*

Durante años Ángel Villalobos fue el emba
jador de México ante la Organización Mun
dial de Comercio, impulsado por la ahora

ex subsecretaría de comercio exterior Luz María de

la Mora; no se conocen muchos de sus logros, apc
taciones o mediaciones que haya realizado para im
pulsar o mejorar la posición de nuestro país ante los
tráficos mundiales de mercancías, salvo que sabía
contar muy buenos chistes en las reuniones sociales
o platicas informales entre las delegaciones partici
pantes en la entidad que preside la Dra. Ngozi Okon
jolweala. La semana pasada la nueva secretaria de
economía, Raquel Buenrostro, le pidió la renuncia a
Villalobos dentro del operativo para cambiar a todos
los mandos de la dependencia que encabezó Tatiana
Clouthier... pero el embajador se rehusó a ello casi
con lumbre en los puños; por primera vez, se dice,
se le vio tomar una acción decidida, evidentemente
para mantener el cargo. Por ello el embajador no ha
renunciado y espera a que sea el Senado de la Re
pública, ahora encabezado por el morenista Alejan
dro Armenta, el que decida la elección de un nuevo
embajador ante la OMC y entonces sí, entregar la
estafeta. Es la primera vez que el embajador cuenta
chistes hace algo relevante, y quizá sea la última. Vale
precisar que sólo la Secretaría de Economía y la Re
laciones Exteriores, la que lleva Marcelo Ebrard, son
las únicas dependencias federales que tienen emba
jadores para foros internacionales. ¿Y cual es el más
importante papel que ha tenido el embajadorVillaio
bos?Tal vez por que halla sido el jefe de Luz María de
la Mora cuando era subsecretario de negociaciones
comerciales en la Secretaría de Economía durante el

sexenio de Vicente Fox. Luego, en el gobierno de En
rique Peña y siendo secretario de economía idelfonso
Guajardo, fue donde Luz María de la Mora alcanzó su
mejor nivel como funcionaría pública... hasta hace
un par de semanas.

Próximamente el embajador Villalobos ya no ten
drá a quién contarle chistes.

CDMX DE SHEINBAUM: ENCARECER EL INTERNET

Una de las tantas ocurrencias del gobierno de la
Ciudad de México fue impulsar en el Congreso Lo
cal un marco legal para obligar a los concesionarios
de telecomunicaciones con relación al despliegue
de sus redes para que las entierren, para que en li 
gar de usar postes (por cierto, unos auténticos en
jambres horripilantes de cables y zumbidos) utilicen

una infraestructura bajo tierra para tender cables de
fibra óptica. Se nota que la regenta Claudia Shein
baum anda de campaña política electoral, tratando
de ganar las simpatías de la clase media alta y baja
chilanga que le propinó tremenda derrota electoral
en junio de 2021.

Se oye bonito el plan, pero ello, aplicado por un
ordenamiento político que intenta imponer un nuevo
modelo de despliegue de redes conforme un enfoque
de popularidad electoral, implica en el fondo elevar el
costo de los servicios de las telecomunicaciones para
¡os capitalinos. La medición de ello lo establece el Ins
tituto de Derecho a las Telecomunicaciones, a cargo
de Gerardo Soria, que expuso ayer la preocupación
del IDET por los aspectos legales como económicos
de una política en materia de despliegue de infraes
tructura, advirtiendo sobre la imposición de "obliga
ciones arbitrarias a los concesionarios" que además
implica una invasión de atribuciones por parte del
gobierno de Sheinbaum a las facultades del gobier
no federal. En un comunicado oficial, el IDET apunta
a que si bien "las autoridades locales y las entidades
federativas tienen competencia para establecer nor
mas sobre desarrollo urbano de aplicación exclusiva
dentro de su propia demarcación territorial, no pueden
dejar de lado o pasar por encima de! andamiaje cons
titucional y legal que establece que lo relacionado con
las vías generales de comunicación, lo que entre otras
cuestiones incluye los derechos de vías sobre los que
está instalada infraestructura de telecomunicaciones,
es de jurisdicción federal".

Esto porque "legislar sobre las vías generales de
comunicaciones, así como legislar sobre el espacio
aéreo y el subsuelo, es facultad exclusiva del Con
greso federal. Los congresos de las entidades fede
rativas no tienen facultades en la materia y por tanto,
cualquier ley estatal que busque establecer obligacio
nes para desplegar infraestructura de manera subte
rránea, al igual que cobros o contribuciones periódi
cas por el uso del subsuelo, tendría claros vicios de
inconstitucionalidad','apuntó el IDET

Para rematar, esa estrategia tiene un motivacio
nes claramente recaudatoria pues explica que sí la
CDMX trate de imponer obligaciones de pago por el
uso del subsuelo a los concesionarios de redes públi
cas cuando las redes las redes de telecomunicacio

nes tengan que ser enterradas.
El IDET señala que pasar de la infraestructura aé

rea que actualmente existe, a infraestructura soterra
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da, puede llegar a multiplicar los costos de los ope
radores por un factor de 10. "Por ejemplo, ejemplo, la
infraestructura de postes y cableado en la Ciudad de
México, sobre la que descansa la infraestructura aérea
que permite el fluido eléctrico y de telecomunicacio
nes, habilitan que 7 de cada 10 viviendas dispongan
de telefonía fija, cerca de 8 de cada 10 (75.7%) cuen
te con acceso a internet, aproximadamente 5 de cada
10 (46.9%) tengan servicios de televisión restringida
y poco más de una tercera parte (34.8%) algún servi
cio de streaming, de acuerdo con el Censo de Pobla
ción y Vivienda 2020 realizado por el INEGI"

El encarecimiento de la instalación de redes so
terradas elevaría cuando menos 10 veces la factura

a los usuarios... podría terminar por provocar la des
conexión de un número aún indeterminado, de entre
los 7.1 millones de habitantes de la CDMX que son
usuarios de internet, los 6.5 millones que son usua
rios de telefonía fija e incluso a parte de los 4.3 millo
nes que cuentan con el servicio de televisión de paga,
remata. Y eso, a su vez, inhibir por costo las redes 5G
en la CDMX.

El intento de popularidad de Sheinbaum puede
hacer elitista e inaccesible el Internet en la capital.

* @mfloresareilano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Bienvenidos
a la estanflacfón
Algunos todavía, tenían la esperanza,

de que las tradicionales (y sulfata
das) medidas económicas del Ban
co. Central Europeo (BCE) dieran
resultarlos.El aumento en las tasas
de interés de los bancos centrales

es.seguir la receta, es actuar con él
librilo; aunque los ciudadanos europeos la sufran.
Esta semana se esperan ríos decisiones importan

tes que marcarán el ful uro inmediato de millones de
europeos, ames de que en Estarlos Unirlos se vote con
electos globales. El jueves el BCE nos dejará saber
si aumentará 50 o 75 punios base su tasa de inlerés
dé referencia. Nadie duda, que la aumentará, pero
lo que aun se debate es si mandará a su economía
a la lona.

Si el BCE aumenta 75 punios la lasa, es casi un
hecho que los europeos arrancarán el 2023 con una.
eslanflación de duración incierta. Si solamente la

sube 50 punios, tal vez no le ponga nocaut; pero será
difícil conlrolar la subirla de precios. Son los riesgos
ríe usar medirlas ortodoxas que funcionaban hace
décadas pero hoy, tal vez ya no sirven
De acuerdo con los dalos ele Eurosiat, la inflación

media en la eurozona subió hasta 10.7% en octubre.

Este dato representa un gran sallo desde el 9.9% ríe
septiembre y un golpe a la. confianza pues Se espe
raba que llegara a 10.2%. Se traía de la mayor subirla
anual jamás registrada.
Ayer mismo, la Eurostal también reveló que la

economía de la zona del euro apenas creció 0.2%
en el tercer trimestre. Si bien, el dalo todavía es de

crecimiento, no es comparable con el crecimiento
de 0.8% del segundo trimestre, ni ríe 0.6% del primer
lrimes!re de ése 2022.
Muchos de los analistas europeos aseguran que

la economía de la región ya entró a la estanflación
que, por si no lo sabes,, es la combinación de altas
tasas inflacionarias, con decrecimiento económico.
Si bien en Europa ya esián dando por descontado

ese escenario complicado falta ver el efeclo en el
empleo, no solo en esa zona sino en Estados Uni
rlos. Mañana miércoles, se dará a conocer el dalo ríe
empleo no agrícola, en septiembre y aunque todavía,
sigue posilivo podría mostrar un freno. Se estima que
el mes pasado se hayan creado 200 mil puestos de
trabajo, pero es un dato menor a los 263 mil empleos
de agosto.
Si este dalo es peor que las estimaciones, podría

mos ver que la Reserva Eederal ríe Estados Unirlos
(EED) solo suba 50 puntos base su tasa de inlerés.
Si el dalo es igual o mejor a las estimaciones, la EED
podría.ser más agresiva y subir en 75 puntos la lasa,
pero con el riesgo ríe obligar a otros países a subir
sus propias tasas y ser más competitivos en los mer
carlos mundiales. Lorio eso llega a una semana ríe
las elecciones intermedias en EU donde, lanío repu
blicanos como demócratas se acusan mutuamenle

de no saber cómo parar la inflación sin frenar la
economía. Vaya tiempos.
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Twitter, en el ojo del
huracán

A COMPRA de '1 vvitter por 44 mil millones de dólares oca
sionará que Elon Musk se convierta en el epicentro, de una
fie las más grandes redes sociales del mundo. El riesgo de

Lesa concentración de poder derivará en que Ja toma de de
cisiones podría provocarle a Musk pérdidas cuantiosas. No
cayó bien la despedida de 4 de los cerebros de la empresa
(el CEO Parag AgrawaI, el jefe legal Vijaya Gadde, el CEO Nerl

Segal y el consejero general Sean EdgeU).
EL CONSUMO de combustibles fósiles llegaría a su punto más alto esta
década,y muciias compañías pet roleras y profluctoras ele gas publicaron
cifras récord en sus utilidades gracias a los mayores precios.

I\ MÉXICO, a pesar de altas cotizaciones de combustibles, Pemex su
Irió una pérdida por 52 mil millones fie pesos en el tercer trimestre del
año, debido al incremento en el costo de ventas y pérdidas cambiarías.
LA CLL,que dirige Manuel tíartlell, también reportó quebrantos por 50
mil 671 millones de pesos entre julio y septiembre, principalmente por
la volatilidad en el precio de los combustibles.

SL IMAGIMAel papelón que harán ios notarios mexicanos, cuando en
diciembre próximo, en Cancún, Quintana Roo, sean los anfitriones fie
un evento internacional, ai que acudirán más de 2 mil fie sus colegas
son el orbe, pero que su presidenta nacional sea una licenciada que
en 2004 falsificó y usó, en oprobio del gremio, su acta fie nacimiento
para, obtener la Notaría 83 con sede en Oaxaca, y debe responder a
acusaciones fie tipo penal ante tribunales.
Piense usted en un escenario en el que la licenciada "notaría", ade

más, está acusada de tener vínculos con el crimen organizado para
despojar a decenas de oaxaqueños de sus terrenos o casas y edificios
y con su firma avaló, el fraude, el robo, la extorsión, la privación ilegal
de la libertad y el asesinato, entre otros
Por lo pronto queda en duda la validez de todos los documentos que,

como "notaría" firmó Guadalupe Díaz Carranza a lo largo fie 18 años, y
que habría generado una brutal pérdida económica para miles de oaxa
queños. Hay 213 carpetas de investigación sobre ese modus operandi.
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Por lo pronto, el que está feliz por la adquisición
es el ex presidente estadounidense Donald
Trump,.quien podría recuperar los 88 millones
de seguidores ee su cancelada cuenta en 2021
Y quien se desvivió en elogios a Musk, porque
Twitter "ahora está en buenas manos". Yo diría

que también en el ojo del huracán, porque hasta
en Europa ya le pusieron condiciones para operar
El descrédito, la ignominia y el quebranto de la
imagen honorable de los notarios de México están
en marcha, pero todavía se puede evitar un daño
mayor si Guadalupe Díaz Carranza se retira de la
contienda interna del 12 de noviembre, cuando esos
profesionales elijan al nuevo presidente o presidenta
del Colegio Nacional del Notariado Mexicano,
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¿Crisis de credibilidad en
el Colegio Nacional del
Notariado Mexicano?
Dice Salomón Jará, gobernador electo de Oaxaca. qué es una gran

noticia que la Notaría Kúmero 83, Guadalupe Díaz Carranza, sea la
próxima Presidenta del Colegio Nacional fiel Notariado Mexicano.
Este guiño va más allá de una simple adhesión, pues de llegar

al cargo,en la elección del próximo 13 de noviembre en Monte
rrey, Nuevo León, estaría en riesgo la credibilidad déla institución
porque pesan sobre ella acusaciones penales por falsificación de

documentos.

En 2004, al final del Gobierno de José Mural Gasab, Guadalupe se convirtió:en
la titular de la Notaría número 83, con un acta de nacimiento apócrifa, en la. que
cambió su lugar de nacimiento, año y nombre. Esta situación, la hace inelegible,
no sólo para ser notaría» sino para competir por la presidencia del Notariado
Mexicano.

De cara a la elección, los notarios J uan Carlos Barrón Cerda, José Eugenio Casta
ñeda, Alberto Rodríguez Calderón, Ana. Cecilia Thomas Moreño y Gabriela Puente
García, entre otros, ya cuestionaron la aspiración de Díaz Carranza, porque no
cumple con los requisitos de elegibilidad y pidieron quese retire de la contienda»
antes de que se acentúe el daño a la organización.
En diversas entrevistas, Guadalupe Díaz alega que es víctima de la discrimi

nación y de la violencia de género de sus pares. Gabriela Puente, titular de la
Notaría 60 de León, (Guanajuato), ataja de un solo golpe esa narrativa, "eso no es
verdad, porque incluso una mujer de Argentina es quien dirige a los notarios a
escala mundial".
Pero hay más.La Uaxcalteeaoaxaqueña está acusada de formar parle del "Cártel

riel Despojo* en Oaxaca, que tiene como modus operandi apoderarse o apropiarse
de terrenos e inmuebles a través de la falsificación fie instrumentos notariales,
donde intervienen grupos criminales, gestores o supuestos líderes,en colusión con
servidores públicos y notarios, para alterar escrit liras e inscripciones regístrales.
Las primeras acusaciones son por falsificación y uso de documento falso, y

para enfrentar esos delitos la titular de la notaría 83 con sede en Oaxaca deberá
comparecer ante las autoridades competentes, como se establece en un citatorio
fiel pasado 21 fie octubre,y tendrá que responder por agraviosa la sociedad,según
la carpeta número 31772/EE1DTS/537/2022, toda, vez que las escrituras públicas
que ha firmado en los últimos 18 años carecer de validez.
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De llegar a presidir a. la institución, está en juego la credibilidad, la confianza
y el prestigio de los Notarios Públicos fiel país, situación nunca antes vista en sus
200 años de existencia.

Guadalupe Díaz Carranza o Blanca Guadalupe Díaz Carranza,
nació en el estado de Tlaxcala en octubre de 1976, como se
asienta en el libro 01, en la foja 72, acta 72, de fecha 17 de
febrero de 1977, en el folio .0472057 y debe responder ante
las autoridades judiciales por los delitos de falsificación de
documentoy uso de documento falso, cometidos en agravio de
la sociedad, según la carpeta número 31772/FEIDTS/537/2022,
Hay 213 carpetas de investigación en manos de los fiscales
en los que aparece el nombre de la aspirante a dirigir
el Notariado Mexicano, información que fue revelada
por el subsecretario de Seguridad Pública del gobierno
federal, Ricardo Mejía Berdeja, en la conferencia mañanera
del pasado 15 ele septiembre en Palacio Nacional

«Periodista.
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